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К ПУСКУ ГОТОВЫ
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6 12 18Красный директор 
Область простилась с депутатом  
Госдумы Николаем Борцовым

Всё начинается с деталей 
Основной механосборочный  
цех НЛМК отметил 90-летие

Почёт от Липецка
На звание «Почётный гражданин» 
претендуют 9 липчан

Все выпуски  
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В эти весенние дни лучший рецепт поднять на-
строение — выйти на прогулку. После серой 
зимы Липецк преображается на глазах. Сейчас 

его усердно чистят и прихорашивают к Первомаю  
и Дню Победы. 

Миллион цветов
В Липецке есть специальное подразделение, кото-

рое отвечает за наше с вами эмоциональное настро-
ение. Сотрудники «Зеленхоза» каждый день, словно 
пчёлы-трудяги, украшают город. В минувший чет-
верг они работали на улице Ленина: высаживали на 
клумбы у фонтанов агератум, цинерарию и вербену. 

— Эти растения пока не цветут, — улыбается мастер 
Людмила. — А взгляните, какая красота у выставоч-
ного зала и напротив Главпочтамта! Там тюльпаны, 
петунии, бегонии. Однолетники будут радовать горо-
жан до самой осени. 

По всему Липецку уже высадили тысячи растений. 
В основном это цинерария, колеус, тагетес, петуния  
и бегония. Они неприхотливые, но в разных сочета-
ниях создают индивидуальный стиль каждой клум-
бы. Всего на клумбах в этом году высадят более мил-
лиона цветов. 

— Наши сотрудники выращивают большой ассор-
тимент растений, но эти наиболее устойчивы к город-
ским условиям, и из них можно создавать интересные 
композиции, — объясняет директор МУП «Зеленхоз» 
Елена Мачнева. — Для каждого городского простран-
ства дизайнеры предприятия продумывают своё 
оформление. 

У памятника Танкистам появилась яркая компози-
ция «Треугольники». Её площадь — 115 кв. м, на неё 
ушло 6 000 тюльпанов и петуний. На площади Авиа- 
торов алеют 6 000 пеларгоний и 1 500 петуний. Но-
вые клумбы появятся на площади Плеханова, улице 
Терешковой и у Быханова сада. Возле памятника Ге-
роям Первой мировой войны на улице Терешковой  
с двух сторон от мемориала вырастут можжевельники 
и примулы. На улице Московской обустроят клумбы  
в центре кольцевой развязки и на повороте к больни-
це. Тут будут красоваться туи и пеларгонии.

Липецк готовится к майским праздникам

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ВРЕМЯ 
ПРЕОБРАЖЕНИЯ

ЛУЧШИЙ ВОСПИТАТЕЛЬ 

СОРОКА БАЗАР 

СЕМЬ ПОБЕД

ПРОЕЗД ЗАПРЕЩЁН

Подведены итоги регионального этапа конкурса 
«Воспитатель года-2023». Абсолютным победителем 
стала Анастасия Романова, которая работает  
в липецком детском саду № 59 «Перспектива». 
Педагог представит регион на Всероссийском 
конкурсе «Воспитатель года России». В региональном 
конкурсе приняли участие 20 воспитателей из всех 
муниципалитетов региона. Победитель областного 
конкурса получает премию в размере 80 000 рублей, 
а четыре финалиста по 30 000 рублей, сообщили  
в управлении образования региона.

На Зелёном острове (район 
Центрального пляжа) 27 мая 
пройдёт творческая ярмарка-
фестиваль «Сорока Базар» (6+). 
Участие в фестивале примут более 
100 художественных проектов,  
а темой этого года станет «Сорока 
в воздухе». Для посетителей будут 
организованы творческие мастер-
классы, ярмарка товаров ручной работы, DJ-сеты от 
лучших диджеев города, запуск воздушных змеев  
и многое другое. 

Семь побед одержали липчане на XXII Молодёжных 
Дельфийских играх. Амелия Чеховская завоевала 
золото в номинации «Изобразительное искусство» 
в возрастной категории 14–17 лет. Ещё шесть 
участников стали дипломантами. Дипломы получили 
Юрий Пронин из металлургического колледжа  
и Анастасия Фурдина («Элегия», г. Задонск)  
в номинации «Художественные ремёсла», Валерия 
Кудрякова из областного колледжа искусств  
в номинации «Сольное народное пение», Руслан 
Поликарпов из областного колледжа искусств  
в номинации «Академическое пение», Ксения Евсина 
(школа № 42 г. Липецка) в номинации «Цирковое 
искусство», Татьяна Трунова из ЦРТ «Левобережный» 
в номинации «Искусство воспитания».

По мосту на Советской запретили проезжать 
большегрузам. Как рассказали в департаменте 
дорожного хозяйства и благоустройства, при 
разработке проектной документации для 
реконструкции проведена диагностика моста. 
Эксперты рекомендовали ограничить максимально 
допустимую массу транспортных средств, 
проезжающих по мосту, до 25 тонн и массу, 
приходящуюся на их ось, до 12 тонн. Ограничения 
уже вступили в силу и сохранятся до реконструкции 
сооружения.

КО
РО

ТКО
Ф

ото: управление образования

В мае и сентябре фонтаны будут 
работать ежедневно с 10:00 до 14:00  
и с 18:00 до 22:00.  
Летом – с 11:00 до 14:00 и с 18:00 до 
23:00 каждый день. По понедельникам  
у фонтанов будет выходной.

СЕЗОН ФОНТАНОВ

 На городские клумбы этой весной  
 высадят больше миллиона цветов 



2 мая 2023 года № 17 (441) 3

НЕДЕЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ 

ПРИГОВОР ВСТУПИЛ В СИЛУ

ВАЖЕН КАЖДЫЙ СОЛДАТ

Гражданина Узбекистана признали виновным 
в сбыте наркотиков. Как рассказали в пресс-
службе УФСБ по Липецкой области, наркодилер 
был задержан в ноябре 2022 года оперативными 
сотрудниками УФСБ региона. В результате 
проведённых оперативно-розыскных мероприятий 
и следственных действий из незаконного оборота 
изъято 100 граммов героина, предназначавшегося 
для незаконного сбыта на территории ЦФО 
бесконтактным способом. Уголовное дело 
возбуждено и расследовано следственным 
отделением УФСБ России по Липецкой области. 
Приговором суда преступнику назначено наказание 
в виде 7 лет лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии строгого режима. Приговор 
вступил в силу.

Научная библиотека запустила ежегодную акцию 
«Нам важен каждый солдат». Сотрудники отдела 
электронных ресурсов бесплатно помогут найти 
информацию об участниках ВОВ с помощью сайтов 
Министерства обороны РФ. Они покажут, как 
работать с архивными документами по призыву  
и мобилизации с территории Липецкой области  
в период с 1941-го по 1945 год. Акция продлится до 
22 июня. Во время её проведения все желающие 
смогут посетить экспозицию «Письма Великой 
Отечественной войны» (6+). Записаться на экскурсию 
и узнать подробности акции можно по телефону: 
22-79-10.
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Шоу фонтанов
На площади у ДС «Звёздный» всегда много лю-

дей: мамочки гуляют с колясками, молодёжь проха-
живается с кофейными стаканчиками в руках. Лип-
чане полюбили это уютное и стильное пространство.  
В планетах-скамейках почти нет свободных мест: тут 
мужчина солидного возраста читает книгу, там ще-
бечут три девчушки-школьницы, умудрившись за-
браться втроём на полукруглое сиденье. 

— Знаете, сколько народу было здесь, когда опробо-
вали плоскостной фонтан, — улыбаясь, рассказывает 
бариста из соседнего киоска Алексей. — Я поначалу 
думал, что вода будет брызгать на зрителей, струи 
поднимаются метров на 10 в высоту. Но там всё так 
хитро продумано: возникает как бы огромный водя-
ной купол, и вся вода остаётся внутри. Этот фонтан 
людям очень нравится. Жалко, что работать он будет 
только по вечерам. 

Площадь у «Звёздного» первой открыла фонтан-
ный сезон — уже 28 апреля липчане вновь наслажда-
лись незабываемым шоу. 

Запускать остальные фонтанные комплексы будут 
поэтапно с 1 по 9 мая. 1 мая начнут работу фонтаны на 
площадях Петра Великого и Театральная, каскадном 
спуске, улице Ленина. С 5 по 8 мая — на площадях Франценюка, Клименкова, Константиновой и Мира. 

В районе Комсомольского пруда фонтаны пока вклю-
чать не буду, так как им нужен ремонт.

Чистый четверг
Возле кофейного киоска Алексея останавливается 

пара велосипедистов. Виктор и Анастасия только что 
приехали от Центрального рынка. 

— Классно прокатились, — запыхавшись, делятся 
впечатлениями молодые люди. — Правда, много лю-
дей на тротуарах. Но погода чудесная, всё чистенько 
по маршруту, настроение великолепное. 

За чистоту в городе теперь отвечают не только 
специалисты. В еженедельной акции «Чистый чет-
верг» участвуют люди разного возраста и профессий. 
На прошлой неделе акция чистоты прошла уже в ше-
стой раз. Сотрудники администрации, бизнесмены, 
школьники и просто активные липчане — больше  
2 500 человек — наводили порядок на разворотных 
площадках автобусов и на десятках городских улиц. 
Убирали листву, красили лавочки, разравнивали грунт.

О том, что людям нравится делать свой город уют-
нее, лучше всяких слов говорит их отклик. Так, жите-
ли коттеджного посёлка на Опытной убрали весь му-
сор вдоль своих улиц и по маршруту садового автобуса 
№ 23. Воспитанники детского дома творчества «Ок-
тябрьский» вычистили улицу Стаханова. Ученики ли-
цея № 3 посадили 20 лип на территории больницы 
«Свободный сокол». А в детском саду гимназии № 64 
организовали креативный субботник: малыши наря-
дились в костюмы гномиков, вооружились вениками 
и на деле доказали, какие они трудолюбивые. 

____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин, Оксана Макарова
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На Новолипецком металлургическом комбинате 
завершилась ежегодная акция «Неделя 
безопасности». Её цель — привлечь внимание  
к правилам безопасного поведения на дороге.  
В тематических мероприятиях в этом году приняли 
участие более 5 тысяч работников комбината. 
Для сотрудников всю неделю проводили мастер-
классы и тренинги. Самыми популярными стали 
курсы по защитному вождению и правила оказания 
первой помощи при ДТП. К «Неделе безопасности» 
присоединились и семьи сотрудников НЛМК. Дети 
работников присылали рисунки, читали стихи, 
делали поделки и снимали видео на тему правил 
дорожного движения. Лучшие работы опубликовали 
на корпоративном портале и отметили памятными 
призами.

НА КЛУМБАХ В ЭТОМ ГОДУ 
ВЫСАДЯТ БОЛЕЕ МИЛЛИОНА 

ЦВЕТОВ. В ОСНОВНОМ 
ЭТО НЕПРИХОТЛИВЫЕ 
ЦИНЕРАРИЯ, КОЛЕУС, 
ПЕТУНИЯ И БЕГОНИЯ

«

«

 На улице Стаханова порядок навели воспитанники  
 детского дома творчества «Октябрьский». За старания ребят поощрили сладкими призами 

 Сотрудники МУП «Зеленхоз» выращивают однолетники  
 с закрытой корневой системой — так они лучше приживаются 
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КЛАССЫ БУДУЩЕГО 
Заместитель министра просвещения Татьяна Васильева 

приехала с рабочим визитом в Липецкую область 
«

«
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА  

ПСИХОЛОГО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ 
КЛАССОВ — РАННЯЯ 
ПРОФОРИЕНТАЦИЯ, 

ФОРМИРОВАНИЕ ЦЕННОСТЕЙ 
ДЛЯ ОСОЗНАННОГО ВЫБОРА 

ПРОФЕССИИ

важность раннего выбора. Ведущий провёл «стартовую 
диагностику» аудитории. 

— Поднимите руки те ребята, кто учится в педагоги-
ческих классах, — попросил он. В зале взметнулись 30 
рук. — А теперь те, кто собирается поступать в педагоги-
ческий вуз. — В этот раз руки подняли меньше полови-
ны ребят. 

— Обучение в психолого-педагогических классах как 
раз и позволит ребятам принять правильное решение, 
— прокомментировала этот наглядный пример и. о. на-
чальника управления образования Инесса Шуйкова. — 
Надеюсь, что в следующем году количество поднятых 
рук будет больше! Согласна с коллегами: как вас потом 
сориентирует жизнь, где вы будете работать, узнаем 
лишь через 10–15 лет.  Но то, что вложили педагоги, вам 
обязательно пригодится. 

Татьяна Васильева вручила награды  
и благодарственные письма Министерства 
просвещения 21 липецкому учителю.  
В правительстве Липецкой области прошла 
церемония награждения учителей, которые 
внесли значительный вклад в развитие 
психолого-педагогических классов, пропаганду 
педагогического мастерства и формирование 
позитивного имиджа работника системы 
образования Липецкой области. 

Татьяна Викторовна Васильева. Заместитель 
министра просвещения России. Родилась 
в 1977 году в Пензе. Окончила Пензенский 
государственный педагогический университет 
имени Белинского по специальности «учитель 
истории». Работала в школе, затем в департаменте 
государственной политики и нормативно-
правового регулирования в сфере образования.  
19 мая 2020 года назначена на должность 
заместителя министра просвещения Российской 
Федерации. 

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ 

ДОСЬЕ

Не только делиться знаниями, но и давать представ-
ление о профессии — такие приоритетные задачи 
стоят перед учителями психолого-педагогических 

классов. Важность развития таких классов (всего в регионе 
их 28, в них учатся 500 детей) стала главной темой круглого 
стола «Школа будущего» на базе полилингвальной школы 
№ 34. Одной из ведущих круглого стола стала замминистра 
просвещения Татьяна Васильева.

В поисках мастерства
В аудитории собрались учителя и ученики психоло-

го-педагогических классов, представители администрации 
и системы образования Липецка и области. Татьяна Васи-
льева рассказала о задачах психолого-педагогических клас-
сов в общеобразовательных школах:

— Самая главная задача — ранняя профориентация, 
формирование ценностей для осознанного выбора профес-
сии. Первый результат — осознанный выбор, понимание, 

что ждёт в этой профессии и чего ждут от будущего про-
фессионала, знакомство с возможностями развития. Второй 
эффект — отбор тех, кто попробовал, но у него не пошло. 
Тогда ученик не теряет время на то, чтобы поступить в уни-
верситет и, возможно, после первого или второго курса от-
числиться, ведь он только там понял, что будет происходить  
с ним в профессии. В целом такие классы хорошо развива-
ются в субъектах: есть большой интерес среди школьников 
и родителей, а также среди школ и систем управления об-
разования. Липецкая область тому подтверждение. 

Правильный выбор 
В начале работы круглого стола педагоги и предста-

вители системы образования смогли наглядно оценить 

Свой путь
Ученики психолого-педагогических классов увере-

ны: школьные знания — база для их будущего развития, 
причём неважно, пойдут ли они по пути педагога или 
выберут другую специальность: у них уже будут свои 
взгляды и опыт.

— С педагогикой себя не свяжу, мне намного ближе 
психология, — признаётся Анна Наумова. — Но навыки, 
которые мы получаем здесь, будут необходимы на про-
тяжении всей жизни. Это некая база, с которой в инсти-
туте будет легче адаптироваться. 

А десятиклассник Дмитрий Зимин в ходе обучения 
ещё раз убедился, что идёт верным путём: 

— Люблю изучать историю и хочу в будущем стать 
учителем. Кстати, то, что у педагогики «женское лицо» 
— это стереотип. Сейчас в профессии много мужчин.

Поднять престиж
В ходе обсуждения специалисты обратили внимание 

на то, что нужно знакомить со спецификой профессии не 
только учеников, но и их родителей. Зачастую семьи не 
всегда понимают, где окажется их ребёнок после учёбы  
в школе, что его ожидает.

— Показывать будущие возможности — это тоже фор-
мирование уверенности в профессии. Если моё рабочее 
место интересное, достойное, субъект и государство  
в него вкладываются, значит, профессия перспективная. 
В этом плане знакомство с векторами системы образо-
вания очень важно, — подчеркнула Татьяна Васильева. 
— Родителям нужно показывать кванториумы, проф-
мастерские, чтобы формировать новое мнение о совре-
менной школе, ведь у многих оно складывается лишь из 
своего давнего опыта.

____________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин 

 С 2019 года ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского развивает проект по созданию психолого-педагогических классов.  
 Сейчас в 12 школах региона открыты 18 педклассов, в них учатся 317 детей. В 2024 году организуют работу 37 таких классов 

 В августе в Липецкой области впервые пройдёт  
 профильная смена для учеников психолого-педагогических  
 классов «Летняя педагогическая республика» 
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ВЫБОР ЗА НАМИ
Евгения Уваркина в прямом эфире проголосовала  

за объекты благоустройства Липецка

Весь май идёт всероссийское онлайн-го-
лосование за объекты благоустройства. 
Жителям региона старше 14 лет пред-

стоит определить список первоочередных 
территорий для благоустройства в Липецке, 
Ельце, Грязях, Усмани, Данкове, Чаплыги-
не, Лебедяни и Задонске. Объекты, которые 
наберут больше всего голосов, в 2024 году 
ждёт преображение. 

Подробнее о ходе голосования в эфире 
«Информационного вечера» рассказала 
глава Липецка Евгения Уваркина.

Деньги за активность
— Голосование продлится до 31 мая. 

В нём представлены 20 городских про-
странств: пешеходные зоны, скверы, пляж  
в районе ЛТЗ. Эти объекты будут реконстру-
ированы в следующем году. Те, которые на-
берут больше голосов, благоустроим в пер-
вую очередь. 

Мы не первый год работаем с голосова-
нием — его ввели в 2021 году на базе еди-
ной федеральной онлайн-платформы. Для 
работы привлекаем волонтёров, даём ин-
формацию в общедомовых и родительских 
чатах, чтобы как можно больше горожан 
участвовали. Важный момент: федераль-
ное правительство стимулирует те горо-
да, которые принимают активное участие  
и показывают лучшие результаты. В конце 
года таким субъектам выделяют дополни-
тельное финансирование для благоустрой-
ства городских пространств. Именно так по 
результатам 2022 и 2021 годов мы получили 
дополнительно 100 млн рублей. Чтобы про-
ще было представить — это стоимость парка 
«Европейский». Сейчас парк — одно из из-
любленных мест жителей микрорайона.

Объекты внимания
— На голосование представлены объ-

екты во всех четырёх округах. Например, 
сквер в районе улицы Полиграфической. 
Здесь грядёт реконструкция трамвайного 

«
«

ПРАВИТЕЛЬСТВО СТИМУЛИРУЕТ ТЕ ГОРОДА, 
КОТОРЫЕ ПРИНИМАЮТ АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ  

В ГОЛОСОВАНИИ. В КОНЦЕ ГОДА ОНИ ПОЛУЧАТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

депо. У нас появятся современные трам-
ваи, поэтому хочется привести в порядок 
прилегающую территорию. Ещё один 
пример: ранее мы привели в порядок ДК 
«Рудничный». Рядом сквер, его тоже нуж-
но облагородить. В районе площади Кли-
менкова в прошлом году жители проголо-
совали за благоустройство сквера, он скоро 
преобразится. Но прилегающая к нему 
пешеходная улица осталась не благоустро-
ена. Именно поэтому и включаем в список 
такие места. Впервые заявляем объекты  
в районе Матыры, на Силикатном, в Ссёл-
ках, чтобы каждый житель увидел благоу-
строенные пространства рядом со своими 
домами. Да, пока не все объекты, за кото-
рые голосовали в прошлом году, удалось 
сделать. Причина — ограничение бюдже-
та. Но мы не забываем эти пространства, 
они в любом случае в планах на следую-
щий год. К примеру, мы в 2022 году при-
ступили к крупному объекту — парку «Мо-
лодёжный». Сейчас доделываем его. 

Комплексный подход
— Для голосования представлены  

и долгожданные проекты: Набережная, 
Каменный Лог. Если говорить о Набереж-
ной, крайне важно сначала реанимиро-
вать долгострои. Иначе, допустим, приве-
дём участок в порядок, положим асфальт, 
а потом вдруг начнётся строительство 
долгостроя, которое всё испортит. Поэто-
му наша ключевая задача — дозапустить 
все объекты. Один из них уже сдвинули 

с мёртвой точки, это спортивный объект. 
Надеемся, что в этом году решим вопро-
сы с остальными и тогда комплексно по-
дойдём к благоустройству набережной.

С Каменным Логом другая пробле-
ма — это территория природоохранной 
зоны. Там необходимо укреплять склоны. 
Поэтому реконструкцию будем делать ча-
стями. 

И у меня, и у многих горожан есть 
мечта: с Елецкого дойти до Городища по 
пешеходной дорожке или доехать на ве-
лосипеде по велодорожке. Сегодня это 

невозможно, так как там гаражи, непро-
ходимые места. Будем воплощать мечту  
в жизнь поэтапно. Надеюсь, наступит 
время, когда все мы осознаем, что при-
родный ландшафт нашего города уника-
лен, он должен стать изюминкой города.

Волонтёры в помощь
— Жители порой опасаются волонтё-

ров, не доверяют им. Как понять, что это 
доброволец, который помогает прого-
лосовать? На нём манишка с логотипом 
национального бренда «Городская среда.
ру» — единой федеральной платформы, 
где мы голосуем. Молодые ребята нахо-
дятся в общественных пространствах, 
торговых центрах, школах. Их задача — 
рассказать о проекте и помочь сориен-
тироваться на платформе. Ведь зачастую 
не все люди, особенно пожилые, могут 
сами разобраться. Убедительная прось-
ба: внимательно, с добротой относитесь 
друг к другу! Для голосования волонтёр 
попросит ваш номер телефона и код авто-
ризации. Эти цифры вносятся в планшет 
и затем сохраняются на платформе. Они 
недоступны ни волонтёру, ни другому по-
стороннему лицу. 

На сегодняшний день за благоустрой-
ство территорий проголосовали более  
30 тысяч жителей Липецка и больше  
53 тысяч человек в регионе.

Личный выбор
— Я готова в прямом эфире прого-

лосовать. Расскажу о своём выборе — он 
связан с долгожданным проектом модер-
низации системы горэлектротранспорта. 
Да, мы приступили к ремонту трамвай-
ного депо, но сквер на Полиграфической 
находится не в лучшем виде. В будущем 
году, надеюсь, вместе увидим результат 
синхронизации нескольких федеральных 
проектов. 

Так как мы с вами находимся в прямом 
эфире, внесу сама свой номер. Житель тоже 
может самостоятельно это сделать, а затем 
волонтёр расскажет горожанину об объек-
тах, поможет найти в списке нужное про-
странство. С таким помощником проголо-
совать легко и просто.

Замечу, что каждый доброволец про-
ходит дополнительное обучение. Ребята 
делают эту работу в свободное от учёбы 
время, поэтому большое спасибо им за 
это.

______________________________
Текстовая версия: Анна Дикарева

Фото: ТРК «Липецкое время»

О городских проблемах из первых уст. На вопросы липчан 
каждую среду в эфире ТРК «Липецкое время» отвечает глава 
Липецка Евгения Уваркина. «Первый номер» предлагает 
текстовую версию разговора. Интервью можно посмотреть, 
перейдя по QR-коду 
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активно участвовал в создании и развитии ОЭЗ «Липецк». 
С 2012-го по 2015 год в должности начальника управления 
государственной службы и кадровой работы администра-
ции области Александр Сергеевич занимался становлением 
и развитием МФЦ в регионе. 

На страже безопасности
Службу в органах внутренних дел Леонид Митрофано-

вич Наливкин начал в 1972 году в должности инспектора 
отдельного дивизиона ведомственной милиции дорожного 
надзора УВД Липецкой области. В 1980 году в числе лучших 
12 инспекторов ДПС региона Леонид Митрофанович был 
направлен на Олимпиаду-80 для обеспечения безопасности 
дорожного движения. Как госавтоинспектор отдела ГАИ 
УВД Липецкой области, «отучал» работников Липецкого 
тракторного завода перебегать дорогу с большим транс-
портным потоком в районе проходных завода. 

В 1993 году, рискуя собственной жизнью, предотвратил 
серьёзное ДТП с маршрутным автобусом. На Петровском 
спуске водитель потерял управление из-за гололёда, и ав-
тобус понесло вниз. Леонид Наливкин с напарником, не 
растерявшись, поставили преграду автобусу грузовым авто-
мобилем, смягчив удар. Это спасло пассажиров. Благодаря 
его инициативе и усилиям в 2002-м открыт музей истории 
ГАИ. Службу в милиции в звании полковника Леонид Ми-
трофанович окончил в мае 2004 года. Но в 2009-м он воз-
главил подразделение по транспортной безопасности, ко-
торое было создано для предотвращения террористических 
актов. С 2019 года Леонид Митрофанович — председатель 
Совета ветеранов Госавтоинспекции. 

Повелитель зверей
Липецкий зоопарк был на грани закрытия, когда в 1996 

году туда на должность директора пришёл Александр Ива-
нович Осипов. «Буквально с первых месяцев Александр 
Иванович проявил себя как смелый современный руково-
дитель. Талантливый организатор, специалист по сельско-
му хозяйству, он буквально спас зоопарк в трудные девяно-
стые годы. При нём началось второе рождение зоопарка», 
— говорил почётный гражданин Липецка Николай Георги-
евич Яхонтов, который основал Липецкий зоопарк. 

Коллекция животных возросла со 120 до 200 видов  
и насчитывает около 2 000 экземпляров. Среди них есть 
уникальные представители, занесённые в Красные книги 
различных уровней. По инициативе Александра Осипова 
построены акватеррариум, летний павильон для птиц, эко-
лого-просветительский центр, «Дом фламинго», павильон 
для медведей. Был реконструирован пруд и организована 
маленькая набережная. В детском городке размещён парк 

Его всегда больше привлекало творчество, нежели метал-
лургическое производство. И в 2002 году Виктор Павлович 
возглавил департамент культуры администрации Липецка. 
Именно по его инициативе провели первые реконструкции 
Нижнего и Верхнего парков, парка Победы, открыли школу 
искусств на Сырском Руднике, городской музей, возвратили 
городу здание ДК «Студёновский». Он до сих пор ежегодно 
организует городской фестиваль «Поют ветераны», в кото-
ром участвуют 12 ветеранских хоров, вокальные ансамбли  
и солисты. Большое внимание уделяет патриотическому 
воспитанию юных липчан. 

Руководитель города
Его имя известно многим липчанам. Свой трудовой 

путь Александр Сергеевич Коробейников начал простым 
электросварщиком на заводе ЖБИ № 7. Но через пять лет 
после окончания Липецкого политехнического института 
перешёл на партийную работу: прошёл путь от инструкто-
ра до председателя Октябрьского райисполкома. Среди его 
заслуг коллектив предприятия указал строительство авто-
вокзала, бесплатный проезд в пассажирском транспорте  
и бесплатные уличные таксофоны. 

Затем он возглавлял Липецкий горсовет, с 1998-го по 
2002 год был мэром Липецка. Во время его руководства 
строились новые микрорайоны, заложен Молодёжный 
парк, построен подземный переход в районе Центрального 
рынка, на базе ДК «Свободный сокол» создан и открыт му-
ниципальный театр. Будучи на посту вице-губернатора, он 

ГОРСОВЕТ

На звание «Почётный гражданин города Липецка» претендуют девять кандидатов 

С троители, бывший председатель горсовета и экс-
мэр, общественники, военный лётчик и директор 
зоопарка — каждый из них претендует на звание 

«Почётный гражданин города Липецка». Всего в этом 
году трудовые коллективы и общественные объедине-
ния направили в горсовет ходатайства на девять канди-
датов. Но получить почётное звание смогут не все. Кто 
именно, определят депутаты городского Совета в ходе 
тайного голосования на июньской сессии, а награжде-
ние традиционно состоится в День города.

Главный  на стройке
После окончания Липецкого государственного пе-

дагогического института и службы в армии Александр 
Васильевич Гугнин 17 лет проработал в органах внутрен-
них дел. На завод строительных конструкций пришёл 
в 1998 году на должность заместителя директора. Под 
его руководством компания участвовала в масштабных 
стройках страны. Специалисты предприятия возводили 
стадионы Олимпиады 2014 года, стадион «Лужники» 
в Москве, выполняли работы для терминалов аэропор-
тов Шереметьево и Домодедово, МФЦ «Ла́хта-центр» 
в Санкт-Петербурге, концертного зала «Крокус Сити 
Холл» в Москве, Сочинского концертного зала. 

Не забывает Александр Васильевич про молодёжь. На 
его предприятии студенты липецких колледжей прохо-
дят производственную практику, постигают азы буду-
щей профессии. Одной из главных черт его характера 
сотрудники называют неравнодушие. Он оказывает бла-
готворительную помощь сотрудникам отдела специаль-
ного назначения. Поддерживает семьи мобилизованных 
работников. Помогает жителям Донбасса. Во время пан-
демии организовал поставку медицинского кислорода  
в клиническую инфекционную областную больницу. По-
могает с ремонтом школ и детских садов города. Особое 
внимание уделяет храмам и монастырям.

Первый секретарь 
Виктор Павлович Долгих, поступив на механико-маши-

ностроительный факультет Липецкого филиала Москов-
ского института стали и сплавов (ныне Липецкий государ-
ственный технический университет), создал и возглавил 
ВИА «Орфей». В составе агитбригады ЦК ВЛКСМ коллектив 
достойно представлял Липецк в Прибалтике, Грузии, Узбе-
кистане, Кузбассе, Финляндии и на Украине. После службы 
в армии в 1979 году Долгих возглавил отдел пропаганды  
и культурно-массовой работы Липецкого обкома ВЛКСМ,  
а с 1982-го по 1986-й избирался первым секретарём Липец-
кого горкома комсомола. 

ПОЧЁТ ОТ ЛИПЕЦКА

Александр Васильевич Гугнин,  
директор ООО «Завод строительных конструкций»

Виктор Павлович Долгих,  
председатель Совета ветеранов Липецка 

Леонид Митрофанович Наливкин,  
председатель Совета ветеранов ГАИ-ГИБДД УМВД 
России по Липецкой области

Александр Сергеевич Коробейников,  
генеральный директор ООО «Производственная 
компания «Корстэл»
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и благоустроить территорию и отремонтировать дороги. 
При участии Сушкова преобразилась площадь Авиаторов, 
где построили Аллею героической славы авиацентра. Он 
уделяет большое внимание патриотическому воспитанию 
молодёжи. Юрий Александрович стоял у истоков созда-
ния на базе липецкой школы № 5 имени Героя Советского 
Союза Сергея Литаврина кадетского авиационного класса. 
Выйдя в запас, Юрий Александрович не ушёл из авиации,  
а возглавил липецкий аэропорт.

Хранитель истории
Педагог по образованию, Валентина Дмитриевна Ша-

дрина 57 лет работает с детьми. Всё началось в далёком 
1966 году, когда она пришла культорганизатором в Го-
родской дом пионеров (ныне — МАУ ДО ДДТ «Город-
ской» имени Шмакова). С тех пор и по настоящее время 
Валентина Дмитриевна не меняла место работы. 

После открытия обелиска Вечной славы на площади 
Героев и церемонии зажжения у его подножия Вечно-
го огня 21 октября 1967 года Валентина Дмитриевна 
вышла с инициативой о необходимости установления 
там Почётного караула. Она была уверена, что нести его 
должны старшеклассники, наследники поколения побе-
дителей. Вместе с единомышленниками они выполни-
ли эту задачу. 6 ноября 1977 года на Пост № 1 заступил 
первый сводный Почётный караул из учеников средней 
школы № 19. За 45-летнюю историю Поста № 1 Вален-
тина Дмитриевна выпустила из его стен более 100 тысяч 
человек, из них более 5 тысяч стали военными. Её уси-
лиями создан музей Боевой славы «У Вечного огня», где 
размещены материалы о военной истории нашего края 
в годы Великой Отечественной, о героях Липецкого  
авиацентра. Музей Поста № 1 — единственное место в го-
роде, в котором увековечена память солдат и офицеров, 
погибших в Афганистане и на Северном Кавказе. 

_____________________________
Текст по материалам горсовета

Фото: Сергей Паршин

ГОРСОВЕТ

миниатюр известных памятников архитектуры Липецкой 
области. Ежегодно зоопарк посещает более 200 тысяч лип-
чан и гостей города. А в 2022 году около 500 детей из Харь-
кова, Луганской и Донецкой областей бесплатно посетили 
зоопарк с экскурсиями. 

Эксперт по качеству
Инженер-технолог молока и молочных продуктов по 

специальности, Наталья Ивановна Пешкина с 1980-го по 
2015-й работала на Липецком хладокомбинате. Она про-
шла путь от мастера до директора по качеству. С 2002-го по  
2015-й при её участии одиннадцать молочных предприятий 
России, в том числе и «Липецкий хладокомбинат», получи-
ли регистрационные номера на право экспорта молочной 
продукции в страны Евросоюза. 

Наталья Ивановна была экспертом от Министерства 
сельского хозяйства по аудитам зарубежных молочных 
предприятий на право экспорта молочных продуктов из 
стран Евросоюза в Россию. Проверила около 100 молоч-
ных предприятий Польши, Германии, Голландии, Лит-
вы, Эстонии. В странах СНГ — на Украине и в Белорус-
сии — было проинспектировано 16 молочных заводов, 
экспортирующих в Россию сыры, сухое молоко, кисло-
молочные продукты, мороженое. С 2016 года Наталья 
Ивановна работает в китайской компании ООО «Ан-
гел Ист Рус» по производству хлебопекарных дрожжей  
в должности советника по качеству.

Создаёт облик города
Вся трудовая деятельность Валерия Алексеевича Сеше-

нова неразрывно связана с Липецком. Он прошёл путь от 
слесаря по ремонту оборудования Новолипецкого метал-
лургического завода до генерального директора крупной 
строительной компании — ОАО трест «Липецкстрой». 

Жилые дома и комплексы, которые трест возводит на тер-
ритории Липецка, создают облик города, формируют его 
внешний вид и архитектурный стиль. Под руководством 
Валерия Алексеевича возведены каскад фонтанов на спуске 
от Соборной площади, цветомузыкальный фонтан на пло-
щади Петра Великого. Набережная реки Воронеж — одно из 
любимых мест отдыха липчан — благоустроена по инициа-
тиве и при непосредственном его участии. 

С 2014 года под руководством Валерия Алексеевича ве-
дётся проектирование и строительство микрорайона По-
беда, находящегося на южном въезде в город Липецк. По-
строена школа информационных технологий № 26 на 800 
учащихся с бассейном. В 2021 году был сооружён новый кор-
пус детского сада № 32 «Академия чудес» в микрорайоне 
Европейский. Их генеральный директор, говорят сотрудни-
ки треста, стремится к созданию перспективного кадрового 
резерва, предоставляя возможность студентам и учащимся 
проходить практику на предприятиях «Липецкстрой».

Лётчик-ас
Генерал-лейтенант запаса Юрий Александрович Сушков 

родился в 1962 году в селе Орехово Волгоградской обла-
сти. С 1983 года его судьба тесно связана с Липецком, где 
он прошёл путь от командира авиационного звена до на-
чальника авиацентра. Он один из авторов созданной в 1993 
году пилотажной группы «Соколы России». Неоднократ-
ный участник воздушных парадов над Красной площадью  
в Москве, международных авиационно-космических сало-
нов «МАКС», международных выставок вооружения. 

Именно он стал инициатором процесса передачи комму-
нальной инфраструктуры Военного городка из федераль-
ной собственности в муниципальную. В 2023 году террито-
рия Военного городка стала городской. Теперь здесь можно 
будет не только привести в порядок коммунальные сети, но 

Наталья Ивановна Пешкина,  
советник по качеству ООО «Ангел Ист Рус» 

Валерий Алексеевич Сешенов,  
генеральный директор ОАО трест «Липецкстрой» 

Валентина Дмитриевна Шадрина,  
руководитель центра военно-патриотического 
воспитания «Пост № 1»

Юрий Александрович Сушков,  
директор липецкого аэропорта

Александр Иванович Осипов,  
директор МАУК «Липецкий зоопарк»

ВЫСКАЖИ СВОЁ МНЕНИЕ

Каждый липчанин может высказать своё мнение 
о том, кто из девяти претендентов имеет право на 
высокое звание. Городской парламент примет во 
внимание все мнения и учтёт их.

Свою точку зрения можно высказать: 
● письменно по адресу: 398001, г. Липецк,  
ул. Советская, 22, Липецкий городской Совет 
депутатов;  
● по телефонам: 23-93-99, 23-93-62, 23-93-76,  
22-70-80 с 09:00 до 15:30 часов, перерыв с 13:00  
до 14:00 часов, кроме праздничных и выходных 
дней.

Отзывы принимаются до 29 мая.
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ВЛипецке открылся центр соци-
альной адаптации «Добрыня». Он 
организован Липецкой областной 

общественной организацией поддерж-
ки и содействия ветеранам и инвалидам 
боевых действий «Ветеранское брат-
ство», которая помогает ветеранам бо-
лее пяти лет: оказывает юридическую, 
психологическую поддержку, содейству-
ет в решении различных проблем. Сей-
час «Ветеранское братство» занимается  
и патриотическим воспитанием. Руково-
дитель братства Александр Бакулин рас-
сказал, как сегодня ветераны воспиты-
вают молодёжь, почему на фронте ждут 
детских писем и зачем мобилизованным 
и добровольцам специальная подготовка 
и помощь от ветеранов. 

— Александр Григорьевич, вы сами 
воевали и знаете войну, как говорит-
ся, изнутри. 

— Да, отслужил два года в армии:  
с 1995-го по 1997-й. Служил в Ракетных 
войсках стратегического назначения, 
поэтому в первую чеченскую кампанию 
не попал. Но после службы устроился  
в отряд милиции особого назначения, то 
есть в ОМОН, и ездил в командировки на 
Северный Кавказ. Потом перешёл в СОБР 
и там же, на Кавказе, продолжал решать 
боевые задачи. Какие именно задачи, 
сами понимаете, я рассказывать не могу. 
Не имею права. 

— Сегодня много говорят о патрио-
тизме, о необходимости выполне-
ния мужчинами своего гражданского 
долга. Все понимают, конечно, что это 
связано с серьёзной опасностью. Вам 
было страшно? 

— Знаете, когда отвечают на такие 
вопросы, обычно говорят, что нет людей, 
которые ничего не боятся. Но на вой- 
не всё как-то не совсем так. Во-первых, 
ты там не один. Рядом твои товарищи, 
и ты знаешь, что твоя спина прикрыта. 
А во-вторых, когда ввязываешься в бой, 
в крови столько адреналина, что ни-
какому страху там уже не остаётся ме-
ста. И это, наверное, хорошо. Ты давал  
присягу, у тебя есть приказ команди-
ра, и если ты будешь постоянно думать  
о том, что тебя могут убить, то и приказ 
не выполнишь, и быстрее погибнешь. 
Война — это, в принципе, обычная ра-
бота, связанная, конечно, с большим 
риском, но это работа. Ты просто выпол-
няешь поставленную задачу и больше ни  
о чём не думаешь. 

Александр Бакулин:

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

МЫ ОБЯЗАНЫ 
ВСТРЕЧАТЬ РЕБЯТ, 
КОТОРЫЕ СЕГОДНЯ 

ВОЮЮТ НА УКРАИНЕ, 
КАК ГЕРОЕВ  

И ПОМОГАТЬ ИМ 
АДАПТИРОВАТЬСЯ  
К МИРНОЙ ЖИЗНИ

«

«

МЫ ПОБЕДИМ!

В новом центре социальной 
адаптации ветеранов боевых 
действий «Добрыня» помощь смогут 
получить участники специальной 
военной операции, ветераны войны, 
военной службы, боевых действий 
и члены их семей. Посетителям 
центра предоставят комплексные 
услуги по социальной адаптации 
и реабилитации. С ними будет 

организована работа психолога, 
инструктора физкультуры,  
специалиста по юридическим 
вопросам, также предусмотрена 
возможность занятий  
в бассейне с тренером по плаванию.  
Получить консультацию о работе 
центра можно по телефону: 37-04-03.  
Адрес центра: Липецк, улица 
Октябрьская, 73, подъезд 1.

ПОМОЩЬ «ДОБРЫНИ»

— А сегодняшнее молодое поколение 
сможет пойти под танки? 

— Что касается нашего времени, то  
я могу сказать, что сегодняшняя моло-
дёжь в своём большинстве настроена ге-
роически, так же как и молодёжь военных 
и послевоенных лет. Никто не скажет, что 
я выдаю желаемое за действительное. 
Посмотрите на тех, кто участвует в СВО. 
Там очень много молодых, которые ведут 

себя так же героически и достойно, как  
и их деды. Героически настроены и дети. 
Вы знаете, что совсем недавно в Брянской 
области 10-летний Фёдор Симоненко спас 
от украинских диверсантов двух девочек. 
Он вывел их в безопасное место, и только 
там взрослые обнаружили, что нацисты 
серьёзно его ранили. За этот подвиг Фё-
дора наградили медалью «За отвагу». 

— Но среди сегодняшних парней не-
мало и таких, кто сбежал от мобили-
зации. Почему, как вы думаете? 

— Вы вот вспомнили «Балладу о дет-
стве», а у Высоцкого есть ещё «Баллада 
о борьбе», где он говорит: «Если, путь 
прорубая отцовским мечом, ты солёные 
слёзы на ус намотал, если в жарком бою 
испытал, что почём, значит, нужные кни-
ги ты в детстве читал!».

— Высоцкий в «Балладе о детстве» го-
ворит, что мальчишкам его поколения 
хотелось под танки, то есть хотелось 
даже умереть за Родину. И, наверное, 
если бы они пошли дорогой своих от-
цов, то тоже стали бы героями. 

— Поколение Высоцкого — это дети во-
енных и послевоенных лет, которые воспи-
тывались на героических примерах отцов 
и даже на примерах своих сверстников, ко-
торые были, например, партизанами. Тогда 
же ведь много было детей, которые погиб-
ли, защищая Родину. Их подвиги и вообще 
подвиги героев войны пропагандировали, 
воспевали. Про этих людей писали газеты 
и рассказывали книги, и у детей того по-
коления были правильные примеры перед 
глазами. Они знали, на кого равняться. Да, 
если бы им выпала доля воевать, они бы по-
вторили подвиг своих отцов. 

В последнее время в общем-то были 
сытые, благополучные годы, когда мож-
но было расслабиться. И многие мальчи-
ки читали не те книжки и смотрели не 
те фильмы. У них перед глазами были 
совсем другие примеры, и им навязыва-
ли совсем другие идеалы. Я не буду углу-
бляться в эту тему, все мы хорошо знаем, 
какие это были книги, фильмы и какие 
идеалы. Поэтому кто-то неправильно по-
нял своё предназначение как человека  
и как мужчины и, когда пришло время 
выполнить свой долг перед Родиной, 
просто сбежал за границу. Туда, где не 
стреляют и не убьют. Я считаю этих лю-
дей трусами и предателями. 

— Мне кажется, работа вашей органи-
зации по патриотическому воспитанию 
молодёжи как-то восполняет дефицит 
тех книг и идеалов, которые превраща-
ют мальчишек в мужчин, готовых за-
щищать интересы своей Родины. 
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ШКОЛА СЕГОДНЯ, Я ХОРОШО ЗНАЮ,  
ПРОВОДИТ БОЛЬШУЮ РАБОТУ И ПО 
ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ,  

И ПО ЛИНИИ ПОМОЩИ НАШИМ БОЙЦАМ

«

«

— Да, мы сегодня часто встречаемся со 
школьниками, проводим уроки мужества  
и другие патриотические мероприятия. Мы 
говорим с ними про подвиги тех, кто воевал 
в Афганистане, и тех, кто воюет сегодня на 
Украине. Сейчас оттуда ребята возвращают-
ся в отпуска, мы с ними приходим в школу, 
и они рассказывают школьникам о своей 
деятельности на фронте. Мы делаем это для 
того, чтобы у современной молодёжи были 
свои образцы и примеры героизма. 

— Школа всегда как могла боролась 
с засильем того, что вы называете не-
правильными идеалами. Как, на ваш 
взгляд, она сейчас помогает фронту? 

— Знаете, я сразу подумал о письмах, 
которые дети пишут нашим ребятам на 
фронт и в госпитали. Это трогает меня до 
глубины души. Когда мы привозили эти 
письма нашим бойцам и они их читали,  
я видел, как у некоторых даже наворачи-
вается, как в таких случаях говорят, муж-
ская слеза. Эти письма дают им понима-
ние того, ради чего они там находятся. Это 
большая поддержка нашим воинам. На 
войне совсем другая жизнь. Там ценишь 
совсем другое. Здесь ты чего-то не замеча-
ешь, а там — высоко ценишь. Мне кажет-
ся, именно потому, что на фронт начали 
писать письма дети всей страны, многие 
бойцы, которые участвуют в СВО, если 
вы обратили внимание, вешают себе на 
грудь детские игрушки. Это для них аму-
леты. Обереги. Потом, когда наши ребята 
приходят в отпуск с фронта или из госпи-
таля, они встречаются с ребятишками, от 
которых получали письма, и устраивают 
чаепития. Представляете, как это здорово! 
У детей перед глазами живой человек, ко-
торый совершил подвиг на войне! То есть 
школа сегодня поддерживает моральный 
дух бойцов. Плюс сейчас во многих шко-
лах и учителя, и дети, и их родители пле-
тут маскировочные сети, делают окопные 
свечи и многое другое, что крайне необ-
ходимо на передовой. Школа сегодня,  
я думаю, или, лучше сказать, хорошо знаю, 
проводит большую работу и по патриоти-
ческому воспитанию, и по линии помощи 
нашим бойцам. 

— Кроме работы по патриотическому 
воспитанию вы занимаетесь реабили-
тацией тех, кто был на фронте. Что это 
значит и почему людям, побывавшим 
на войне, нужна реабилитация? 

— Во время боевых действий многие 
сталкиваются с большим количеством не-
гативных эмоций. И когда люди, пережив-
шие боевой стресс, возвращаются домой, им 
очень трудно встраиваться в мирную жизнь. 
Жизнь на войне и жизнь на гражданке — 
это два разных полюса. Там ты знаешь, что 
за спиной у тебя свои, а впереди — враг. Ты 
живёшь там в чёрно-белой действительно-
сти, и тебе легко принимать правильные 
решения, которые, конечно, не годятся для 
мирной жизни, и воевавшие люди должны 
к ней адаптироваться. Адаптируются или не 
адаптируются — в первую очередь зависит 
от того, как их будут здесь встречать, как  
к ним будут относиться. У тех, кто воевал на 
фронтах Великой Отечественной войны, не 
было таких проблем, потому что везде и все 
встречали их как героев. Но мы прекрасно 
помним, как это было с теми, кто возвра-
щался с чеченских войн, а ещё раньше из 
Афганистана — про них все просто забыли, 
и многие тогда пошли в криминал. То есть 
мы обязаны встречать ребят, которые сегод-

маться поддержкой участников специаль-
ной военной операции. Этот фонд будут 
финансировать из федерального бюджета,  
и работать он будет по принципу МФЦ. Туда 
будут обращаться ветераны СВО и члены 
семей погибших, им будут оказывать меди-
цинскую, юридическую и другую помощь. 

— Вы семьям тех, кто сегодня воюет на 
Украине, тоже ведь помогаете? 

— Да. Это одна из наших главных за-
дач. Ребята, которые находятся на фронте, 
должны знать, что их родных здесь никто 
не бросит, и тогда они со спокойной душой 
будут выполнять свои боевые задачи. Каж-
дый будет понимать, что он не напрасно 
воюет. Ведь, в конечном счёте, Родина для 
человека — это его близкие, то место, где 
они живут, и именно за их благо настоящий 
мужчина может отдать жизнь. Мы придер-
живаемся такого принципа: долг мужчины 
— встать на защиту страны, а страна долж-
на помнить своих героев и заботиться о тех, 
кто ждёт их дома. 

— У вас и у тех, с кем вы сегодня рабо-
таете, большой боевой опыт. Передаёте 
ли вы его тем, кто сегодня отправляется 
выполнять свой воинский долг? 

— Передаём обязательно. Мы ведь хо-
рошо понимаем, что ребята должны при-
йти на фронт хорошо подготовленными:  
у них должна быть слаженная команда, они 
должны в совершенстве владеть современ-
ными техническими средствами ведения 
войны. Поэтому, когда началась частич-
ная мобилизация, наши ребята, у которых 
есть хороший боевой опыт, полученный  
в прошлых кампаниях, начали занимать-
ся обучением и переподготовкой резерви-
стов. Сейчас они же готовят добровольцев, 
которые идут воевать первый раз в жизни. 
Нам очень бы хотелось создать свой центр 
подготовки. Мы не говорим о центре тако-
го уровня, как «Ахмат». Там задействованы 
большие ресурсы, каких у нас нет. Но центр 
подготовки нужен. Во-первых, сейчас, как 
вы знаете, в армии служат всего год. За это 
время сложно подготовить хорошего сол-
дата. Во-вторых, война сегодня ведётся со-
всем не так, как это было, например, в Аф-
ганистане или Чечне. Это война с новыми 
технологиями, которым не учили даже тех, 
кто служил совсем недавно. Возьмите хоть 
те же дроны. С их помощью ведут сегодня 
артиллерийскую разведку, корректируют 
огонь, обнаруживают противника, управ-
ляют боем, то есть командир видит поле 
боя сверху и, опираясь на эту информацию, 
управляет своим подразделением. Но, что-
бы работать с дронами, нужны хорошо под-
готовленные операторы. Вот их мы в том 
числе и готовим. Работы очень много. Так 
много, что сегодня нам не хватает людей, 
чтобы охватить всё. 

— Мы живём в неоднородном обще-
стве. У нас есть те, кто проливает кровь 
за Родину, и есть те, кто сидит за ком-
пьютером, пишет пасквили об армии  
и высказывает неблагоприятные для 
России прогнозы. А как вы думаете, чем 
всё закончится? 

— Я думаю так. Каждое поколение СССР 
и России имело свою войну, а то и не одну. 
И всегда Россия выходила из них сильной  
и обновлённой. Я уверен, что так будет  
и сейчас. Мы победим. 

________________________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

ня воюют на Украине, как героев и помогать 
им адаптироваться к мирной жизни, пото-
му что, повторю, у тех, кто был на войне, 
кто видел всё, что связано со смертью, и так 
много проблем. Психотравм. Вот для того, 
чтобы решить эти проблемы, мы занима-
емся их адаптацией. Для этого, например, 
открыли центр социальной адаптации «До-
брыня». В этом центре работают кризисные 
психологи. Чем будет хорошо в нашем цен-
тре — мы сами прошли через войны, мы на 
собственном опыте знаем, с чем участники 
СВО будут сталкиваться. Мы для них будем 
как старшие братья, готовые в любую мину-
ту прийти на помощь. 

— Вы собираетесь оказывать только 
психологическую помощь тем, кто воз-
вращается с СВО? 

— Мы уже помогаем ребятам вернуться 
к мирной жизни и оказываем юридиче-
скую, социальную и психологическую по-

мощь. Что касается медицинской реабили-
тации, у нас очень хорошо налажена работа 
по взаимодействию с управлением соци-
альной политики, наши ребята получают 
её в Центре реабилитации на базе отдыха 
«Сосновый бор». 

— Им она помогает? 
— Конечно, помогает. Там хорошие вра-

чи. Человек в течение трёх месяцев получа-
ет любую помощь — начиная от медицин-
ской и заканчивая психологической. Плюс 
чистый воздух, тишина, покой. Там забы-
ваешь про войну. Вообще, сегодня вопросу 
реабилитации бойцов, и не только бойцов, 
но и членов их семей, которые тоже пере-
живают глубокие травматические эмоции, 
уделяется серьёзное внимание. Причём на 
всех уровнях. Недавний пример: президент 
Владимир Владимирович Путин подписал 
указ о создании государственного фонда 
«Защитники Отечества», он будет зани-

 21 апреля по адресу: Октябрьская, 73, открылся центр социальной адаптации  
 «Добрыня» для участников СВО, ветеранов военной службы и боевых действий 

 ЛООО «Боевое братство» действует в Липецке уже 5 лет.  
 Оказывает юридическую и психологическую поддержку бойцам, прошедшим Афганистан,  
 Чечню и другие горячие точки. Особое внимание — патриотическому воспитанию молодёжи 
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ЛИПЧАНЕ НАПИСАЛИ «ДИКТАНТ ПОБЕДЫ»

Вчетверг, 27 апреля, диктант объединил сотни ты-
сяч людей по всему миру. Участники из более чем 
40 государств разных возрастов и профессий про-

верили исторические и культурные знания. «Диктант 
Победы» — международное историческое тестирование 
на тему событий Великой Отечественной войны, орга-
низованное Всероссийской партией «Единая Россия».

Наравне со всей Россией липчане — в этом году более 
восьми тысяч человек — приступили к написанию диктанта 

ники прокуратуры Липецкой области, представители обще-
ственного движения «Поддержка флота», силовики, члены 
партии, волонтёры. 

— «Диктант Победы» — прекрасная и очень нужная ак-
ция. Её главная цель — сохранение исторической памяти 
нашей страны. Ведь мы прекрасно знаем, что там, где на-
чинают забывать и переворачивать свою историю, рушится 
государство. Наша сила — в нашем славном прошлом, кото-
рое мы должны беречь ради великого будущего, — говорит 
Герой России заместитель председателя областного Совета 
депутатов Владимир Богодухов. 

На непростые вопросы теста ответил и первый замести-
тель губернатора Липецкой области Александр Рябченко. 
Он писал диктант возле «Стены Памяти» в Волово.

— История всегда была моим любимым предметом. 
Поэтому если вопросы касаются дат, значимых событий 
или наших героев, то это достаточно комфортные для 
меня темы. Акция «Диктант Победы» — это не просто 
проверка знаний, это возможность ещё раз вспомнить 
героев войны и отдать им дань памяти, — говорит Алек-
сандр Рябченко. 

Отметим, впервые акция прошла ещё в 2019 году. Тогда 
в ней приняли участие около 100 тысяч человек. С каждым 
годом количество желающих присоединиться к междуна-
родному историческому диктанту увеличивается. И уже в 
2022 году эта цифра возросла до 1,6 миллиона в 40 государ-
ствах.

Задания диктанта впервые перевели на шесть ино-
странных языков — китайский, сербский, испанский, 
немецкий, французский и английский. К мероприятию 
присоединятся более 40 стран, в числе которых впервые 
будет Шри-Ланка. Количество площадок «Диктанта По-
беды» — более 22 тысяч. 

________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба регионального отделения «Единой России»

ровно в полдень. В регионе — 206 площадок. Среди них есть 
уникальные — расположенные в знаковых местах, так или 
иначе связанных с историей Великой Отечественной и ге-
роизмом наших земляков. Это мемориал «Стена Памяти» 
в Волово, военно-историческая библиотека имени Водопья-
нова в Липецке, парк имени Рублёва в Становом.

Основная и самая массовая площадка расположилась в 
парке Победы в Липецке. Почти 80 человек решились себя 
испытать. Среди них — кадеты, молодогвардейцы, сотруд-
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НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК

НАШИ ЛЮДИ

Скончался легендарный липецкий  
милиционер Александр Тесленко

Среди его коллег были, конечно, те, 
кто его недолюбливал, но не было та-
ких, кто бы не уважал. В 2008 году во 

время митинга против работы в ОЭЗ «Ли-
пецк» стекольного завода 2 000 человек 
перекрыли трассу Липецк–Грязи и желез-
ную дорогу, остановили поезд Волгоград–
Санкт-Петербург. Для подавления массовых 
беспорядков выдвинулся ОМОН в боевой 
экипировке. Но против толпы вышел без-
оружный полковник Александр Тесленко. 
Ему удалось успокоить людей и убедить 
разблокировать рельсы и автотрассу. 

Доброта спасёт мир
Александр Константинович часто повто-

рял своим подчинённым: «Будьте добрее 
к людям! Доброта спасёт мир!» Жёсткий  
и требовательный начальник милиции об-
щественной безопасности областного УВД 
(под началом Тесленко были 5 500 сотруд-
ников: ГАИ, ППС, ПДН, участковые, ОМОН 
и вневедомственная охрана) был и очень че-
ловечным. Многих из своих подчинённых 
он знал лично и находил время справиться 
о здоровье или помочь. Внимательным и гу-
манным он был даже к, казалось бы, врагам. 
Часто это действовало лучше грубой силы.

Иван Марков,  
председатель Липецкого 
областного  
суда (1991–2020): 
— Мы работали 
с Александром 
Константиновичем 

ещё в тяжёлые 1990-е. Боевой офицер 
Тесленко всегда отличался выдержкой 
и оперативной смекалкой. Мы сообща 
решали вопросы укрепления законности 
и правопорядка. Он добивался хороших 
показателей, руководил раскрытием 
сложных преступлений, делал всё, чтобы 
на улицах наших городов и сёл было 
безопасно. Я ценю его ещё и за то, что 
он простой парень, из народной среды. 
Начинал с азов и стал руководителем 
высокого масштаба. 

Александр Овсянников,  
начальник управления 
Росгвардии по Липецкой 
области (2016 – 2021) 
— Я был с Александром 
Константиновичем  
в двух командировках. 

Он отдавал себя полностью службе. Есть 
такие люди — изо всех сил стараешься 
их не подвести. Просто работать с ними 
приятно. Он крупный руководитель. 
Меня лично он многому научил. Когда 
разговаривал с подчинёнными, никогда 
не кричал, всегда старался, чтобы до 
людей дошло. Но требователен был 
крайне. Никаких поблажек, есть задача 
— её надо выполнять. Мне в жизни это 
очень пригодилось.  

НАЧИНАЛ С АЗОВ
ЗАДАЧУ НАДО ВЫПОЛНИТЬ

— В Чечне задержали подростка лет  
14-ти. Он подорвал машину Волго-Вятского 
СОБРа, — рассказывал Александр Теслен-
ко. — Он сопли распустил, понятно, пацан 
ещё. Я его отвёз в его селение, к отцу. Зашёл  
в дом — ужаснулся, как они живут. Мно-
го детей, нищета. Так я все продукты, что  
у меня были в машине, тушёнку-сгущёнку, 
всё сгрёб в кучу и отдал им. Собираемся отъ-
езжать, а этот пацан выскакивает из дома  
и протягивает мне бумажку — 20 долларов. 
Спрашиваю: «Это что?» — «А это мне дали 
за то, чтобы я фугас на дороге заложил». 

Высокая оценка командиру
Сейчас Чечня — спокойный и процве-

тающий регион. В 2000-м, когда Алек-
сандр Тесленко работал командиром мо-
бильного отряда МВД, там шли военные 
действия. Не смыкало глаз бандитское 
подполье. Под началом Тесленко были 
все отряды ОМОНа и СОБРа, которые 
приезжали в командировки со всей Рос-
сии. На Кавказе его помнят до сих пор. 
Говорят: умный и порядочный, человек 
слова. Именно Тесленко придумал систе-
му мобильных блокпостов — милиционе-
ры не стояли на месте, боевики не знали, 
откуда их ждать. Этот опыт потом изу-
чали на федеральном уровне. Александр 
Константинович рассказывал: практиче-
ски каждый день они арестовывали бо-
евиков, конфисковали горы оружия. На 
его глазах погиб командир Смоленского 
ОМОНа. Его машину расстреляли из гра-
натомёта. Его останки Тесленко сам соби-
рал руками, складывал в пакет, их переда-
ли родным для захоронения. Александр 
Константинович говорил об этом скупо 
и медленно, без лишних эмоций. Но это 
производило впечатление гораздо более 
сильное, чем слёзы и истерика.

— Боевые офицеры из СОБРа и ОМОНа 
всей России считали, что им посчастливи-
лось служить в Грозном под началом Тес-
ленко, — рассказывает командир Липецко-
го ОМОНа (2005–2018) Геннадий Беликов. 
— Годы шли, а при встречах постоянно пе-

ётся начальник областной ГИБДД Алексей 
Аксёнов (2000–2010). — Он никогда никого 
не унизил. Но, даже не повышая голоса, мог 
спросить так, что лучше бы накричали. 

Человек совести и чести
Свободного времени у Александра Кон-

стантиновича практически не было, но он 
был хорошим мужем и отцом. Жена Ольга 
Павловна работала экономистом, но шути-
ла, что её профессия — жена милиционе-
ра. Муж старался никогда её не волновать. 
Когда звонил из Чечни, всегда успокаивал: 
служба безопасная, он бумажки со стола на 
стол перекладывает. 

— У нас трое детей, старший сын и две 
дочки-близняшки, — рассказывает Ольга 
Павловна. — Муж всегда помогал с детьми  
и по ночам вставал. Он очень любил рабо-
тать в саду. Охотиться ездил. Правда, стре-
лял только уток, говорил, на косуль или 
оленей рука не поднимается. 

У четы Тесленко четверо внуков. Стар-
шую внучку назвали Александрой, в честь 
дедушки. До золотой свадьбы с Ольгой 
Павловной Александр Константинович не 
дожил трёх лет. Он умер из-за онкологиче-
ского заболевания. Известие о его безвре-
менной смерти вызвало много откликов  
в соцсетях. Но — ни одного негативного. 

«Господи, как жаль, почему уходят луч-
шие? Вот на кого надо равняться новому по-
колению!», «Лучший пример всем нашим 
полицейским, искренне жаль», «Господь 
призвал его на Пасхальной неделе — это 
ещё одно подтверждение, что он человек 
совести и чести...». 

_____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото из архива семьи Тесленко

редавали ему приветы, отзывались очень 
тепло, как о родном человеке. Это самая 
высокая оценка командиру. 

Тебе в милиции работать
В милицию Александр Тесленко попал, 

можно сказать, случайно. После армии он 
мечтал работать в КГБ, уже подал докумен-
ты. Но как-то вечером участковый с Сырско-
го Рудника Валентин Кулаков позвал его на 
помощь. Он ехал на задержание семейного 
дебошира. 

— Я крепкий был, спортом занимался, 
видимо, он решил, что буду ему полезен, — 
вспоминал Александр Константинович. — 
Тот, пьяный, всё в квартире перебил, жену 
избил и собирался в окно её выбросить. Тут 
мы и подоспели. Он ударил участкового.  
А я быстро его скрутил. Ну, Кулаков мне  
и говорит: всё, тебе в милиции работать. 

После окончания Волгоградской высшей 
следственной школы Тесленко служил сле-
дователем в Тербунах. Потом — в уголовном 
розыске, начальником Левобережного и 
Правобережного отделов милиции Липец-
ка, начальником областного ОБХСС. С 1997-
го по 2009-й был заместителем начальника 
УВД — начальником областной МОБ. За это 
время сменились три начальника област-
ного УВД: Аксёнов, Рязанцев и Виневский. 
Между их назначением или когда они ухо-
дили в отпуск, Александр Константинович 
всегда исполнял их обязанности. 

— Каждый день с утра мы шли на опера-
тивку к Тесленко как на экзамен, — призна-

 Под началом Александра Тесленко в Чечне были все отряды ОМОНа и СОБРа, прибывающие на Кавказ.  
 Именно он придумал систему мобильных блокпостов. О нём отзывались как о самом заботливом командире 

 Ольга Павловна и Александр Константинович  
 прожили вместе 47 лет 
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НА ДРУГИХ ОН ДЕНЕГ 

Липецкая область простилась с Николаем Борцовым 

НАШИ ЛЮДИ

У шёл из жизни основатель лебедянского сокового 
гиганта, один из самых богатых людей России, 
благотворитель и депутат Государственной думы 

Николай Иванович Борцов. Его похоронили на город-
ском кладбище в Лебедяни. 

Боялись, Борцов шею свернёт 
Карьерный взлёт Николая Борцова начался во время 

перестройки, когда его назначили директором Лебедян-
ского консервного завода Минплодоовощхоза СССР. Это 
была месть за то, что он отказался работать инструк-
тором райкома КПСС. До Борцова на заводе сменились 
шесть директоров. 

— Когда узнали, что меня ставят директором завода, 
— рассказывал сам Николай Иванович, — меня вся Лебе-
дянь жалела. Мне говорили: «Этот завод — развалина  
и разруха, ты там себе шею сломаешь». Зарплата у ра-
ботников завода была самой низкой в районе, народ  
с утра пьяный, план никогда не выполнялся. Все, кто ра-
ботал до меня, плохо кончили. Одних увозили с инфар-
ктом, у других отбирали партийные билеты. 

Министр пошёл против Горбачёва 
Николай Иванович считал, что захолустный завод  

в Лебедяни начал превращаться в одно из крупнейших 
предприятий России с того момента, когда на нём уста-
новили импортную линию по розливу соков Tetra Pak. 
Когда он затянул гайки, на завод приехал министр Мин-
плодоовощхоза. Походил, посмотрел и понял, что Бор-
цов, как тогда говорили, крепкий хозяйственник. 

— Министру всё понравилось, — рассказывал Борцов, 
— и он у меня спросил: «Чем тебе помочь?» Я ему гово-

скве!» Но министр решение менять не стал, и на сле-
дующей неделе мы привезли Tetra Pak в Лебедянь. Её с 
транспарантами встречали. Я думаю, от того, что первая 
в СССР линия Tetra Pak попала в Лебедянь, выиграли 
все: и наш бизнес, и бюджет, и народ. У нас ведь работа-
ли люди со всей области. 

За заработками в Лебедянь
В то время, когда соковый завод в Лебедяни достиг 

пика своего расцвета, Борцов платил своим рабочим 
самую высокую в регионе зарплату. Из-за этого у него 
даже были натянутыми отношения с руководителями 
других предприятий и властью — на «Лебедянский» 
побежали все, кто хотел хорошо зарабатывать и достой-
но жить. Николаю Ивановичу пришлось издать специ-
альный приказ, запрещавший брать на работу медиков 
и учителей, — существовала реальная опасность, что 
все окрестные школы и медучреждения останутся без 
специалистов. 

Денег на зарплату рабочим он не жалел. Борцов был 
гибридом «красного директора» и умного предпри-
нимателя постсоветской эпохи. После войны он ел ле-
пёшки из мороженой картошки с лебедой и крапивой,  
а в 16 лет, зарабатывая на кусок хлеба, таскал стокило-
граммовые мешки с сахаром, от которых темнело в гла-
зах. И он хорошо знал, как нужна работягам копеечка. 
Как предприниматель, прекрасно понимал, что люди 

Вячеслав Володин,  
председатель Государственной  
думы России: 
— Ушёл из жизни наш коллега Николай 
Иванович Борцов. 20 лет Николай 
Иванович представлял  
в Государственной думе родную для 

него Липецкую область. Он многое сделал для своего 
региона, был профессиональным и ответственным 
человеком, ему доверяли избиратели. 
Николай Иванович обладал прекрасными 
человеческими качествами — порядочностью, 
внимательностью к людям, готовностью всегда прийти на 
помощь. 
Глубокие соболезнования родным и близким Николая 
Ивановича. Светлая память.

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Невосполнимая утрата для Липецкой 
области. Николай Иванович очень 
много сделал для развития и родного 
района, и области в целом. Его 
жизнь — это пример успеха простого 

сельского парня, достигшего невероятных высот. Он рос 
в послевоенные тяжёлые годы, прошёл путь от грузчика 
на макаронной фабрике до директора Лебедянского 
консервного завода в советские годы. Продолжил 
развивать предприятие в 1990-х, превратив ОАО 
«Лебедянский» в крупнейшего производителя соков  
в стране. При этом Николай Иванович не превратился  
в обычного коммерсанта. Он никогда не забывал  
о родном районе, в котором вырос, о регионе, в котором 
жил и работал. Николай Борцов всегда чутко откликался 
на просьбы людей и старался помочь каждому. Детские 
площадки и скверы, оборудование для больниц  
и поликлиник, поддержка одарённых детей  
и многодетных семей, огромная помощь храмам  
и монастырям — далеко не полный список того, 
что делал Николай Иванович для своих земляков. 
Для Липецкой области это огромная потеря. Мы 
запомним Николая Борцова патриотом своей страны, 
готовым всегда прийти на помощь тем, кто в этом 
нуждается, человеком, который не оставался в стороне. 
Соболезнования родным и близким.

ЕМУ ДОВЕРЯЛИ ИЗБИРАТЕЛИ

УТРАТА ДЛЯ ВСЕЙ ОБЛАСТИ

рю, что видел на ВДНХ шведскую линию для розлива 
соков Tetra Pak и хочу её приобрести для нашего завода. 
Он говорит: «Считай, она твоя». 

Но тут приехал на ВДНХ Михаил Сергеевич Гор-
бачёв, увидел линию Tetra Pak и начал рассуждать, на  
каком заводе её лучше установить. Министр доклады-
вает ему, что он уже распорядился отправить линию  
в Лебедянь. 

— Горбачёв, — вспоминал Николай Иванович, — спра-
шивает: «В Лебедянь? А где это?» Ему кто-то из свиты 
отвечает: «Да это дыра в Липецкой области». Я под-
робностей не знаю, но мне говорили, что Горбачёв рвал  
и метал. Строго так, рассказывали, потребовал: «Реше-
ние отменить и найти для линии предприятие в Мо-

«

« Я ВСЕГДА ТАК ПОНИМАЛ: 
ЗАВОД ВСЕХ КОРМИТ, И ЧЕМ 
БОЛЬШЕ ТЫ ЕМУ ДАЁШЬ, ТЕМ 
БОЛЬШЕ ДОЛЖЕН ПОЛУЧАТЬ

 Николай Борцов родился 8 мая 1945 года в Лебедяни. Работать начал в 16 лет — грузчиком на макаронной фабрике 
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НИКОГДА НЕ ЖАЛЕЛ  

«

«

ОТ ТОГО, ЧТО ПЕРВАЯ В СССР 
ЛИНИЯ TETRA PAK ПОПАЛА  

В ЛЕБЕДЯНЬ, ВЫИГРАЛИ ВСЕ:  
И НАШ БИЗНЕС, И БЮДЖЕТ,  

И НАРОД. У НАС ВЕДЬ РАБОТАЛИ 
ЛЮДИ СО ВСЕЙ ОБЛАСТИ

Роман Ченцов,  
глава Лебедянского района: 
— Николай Иванович был настоящим 
патриотом, никогда не забывал и любил 
свою малую родину. Многое сделал для 
своих земляков, помогал всем, кто  
к нему обращался. 

 Нет ни одной сферы жизни, где Николай Иванович 
не оставил бы свой след. Он оказывал помощь 
образованию, медицине, культуре, помогал пенсионерам, 
переселенцам из Донбасса, поддерживал семьи, 
оказавшиеся в трудной жизненной ситуации, — всего 
не перечислить. Главное — забота о нуждающихся в его 
помощи людях. 
Сегодня скорбит весь район. Это невосполнимая утрата. 
Глубокие соболезнования родным и близким.

Евгения Уваркина,  
глава Липецка: 
— Проводили в последний путь  
депутата Государственной думы, 
почётного гражданина Лебедянского 
района Николая Ивановича Борцова. 
Это невосполнимая утрата для нашего 

региона. Я знала его лично как доброго  
и чуткого человека, который мог выслушать и дать 
ценный совет. Его жизненный путь — от грузчика до 
директора успешного предприятия — пример для всех 
нас. Он достиг высот в политике и при этом никогда не 
забывал про родной регион. Николай Иванович всегда 
поддерживал проекты по развитию инфраструктуры  
в Липецке и области на федеральном уровне. 
Неоценимую помощь и поддержку оказывал одарённым 
детям и многодетным семьям. Все, кто был с ним знаком, 
ценили его как многогранную личность, уважали за 
принципиальность, решительность и целеустремлённость, 
порядочность и доброжелательность. Он навсегда 
останется в наших сердцах. Приношу соболезнования 
родным и близким Николая Ивановича. Светлая ему 
память!

НАСТОЯЩИЙ ПАТРИОТ

ДОБРЫЙ И ЧУТКИЙ ЧЕЛОВЕК

будут на тебя работать, а ты будешь очень богатым, если, 
как он говорил, не будешь жадничать и ценить их важ-
ность для предприятия. 

— Я всегда так думал: завод всех кормит, и чем больше 
ты ему даёшь, тем больше должен получать, — рассказы-
вал он. — Вот, например, работают у меня беженцы из 
Казахстана. Отец — мастер, сын — слесарь, и у сына зар-
плата раза в полтора больше, чем у отца, потому что сле-
сарь для производства важнее мастера. Поэтому многие 
люди с красным дипломом устраиваются на завод груз-
чиками и отказываются от офисных должностей — тем, 
кому тяжелее, у нас больше платят. Или такой случай 
был. Вышла из строя линия Tetra Pak. Пока специалисты 
приедут, разберутся — неделя пройдёт, а я миллионы 
потеряю. И тут приходят ко мне два слесаря. Говорят: 
«Давайте мы отремонтируем линию». Я смеюсь: «Вы 
шутите так, что ли? Вы по заводу с газовыми ключами 
ходите, гайки крутите, а тут, можно сказать, искусствен-
ный интеллект нужно отремонтировать». А сам думаю: 
«Пусть попробуют». И они за два часа запустили линию. 
С тех пор я плачу им в шесть раз больше, чем остальным 
слесарям. Это оценка их значимости. 

Ему было больно за завод
В 2010-е, перед тем как Борцовы продали свои акции 

компании PepsiCo, доля «Лебедянского» на соковом рын-
ке России составляла 30%, а оборот компании доходил до  
1 млрд долларов при чистой прибыли 80 млн долларов  
в год. ОАО «Лебедянский» было тогда вторым налогопла-
тельщиком в регионе после НЛМК. При этом, хоть Николай 
Иванович и занимал очень высокое место во властной ие-
рархии региона, наверху его нередко обижали. 

— Знаешь, — говорил он, — мне часто бывает больно за 
завод. Вот недавно открыл книжку «60 лет Липецкой обла-
сти», а там про «Лебедянский» — ни одного слова. 

На него обижались олигархи 
С 2003-го по 2023 год Николай Иванович был депутатом 

Госдумы. В Охотном Ряду, 1, у него был кабинет площадью 
18 кв. м. В нём не было ничего, кроме стола, телевизора  
и большого шкафа, который стоял около входной двери по-
перёк комнаты. За этой своеобразной перегородкой сидела 
его бессменный помощник доктор философских наук Дами-
ра Болсуналиева. 

Ещё на него обижались производители табака. Особенно 
американские компании JTI, Philip Morris и BAT. После того 
как их прижали в США, где потребление табака снизилось 
после этого на 30%, они попытались обосноваться на рос-
сийском рынке, но Борцов с несколькими другими депута-
тами Госдумы не дали им этого сделать. 

Он не любил Москву 
Последние годы большую часть времени Николай Ива-

нович проводил в Москве. Но Москву он никогда не любил. 
Его дядька Константин Иванович Борцов был когда-то пер-
вым замом министра нефтяной и газовой промышленно-
сти и звал своего племянника в столицу, но он отказался. 

— Я живу в Москве, — говорил он, — потому что внуки 
держат и дочь со снохой. А я в Лебедянь рвусь. В Лебедянь 
приезжаю и сразу на пасеку. Вообще, знаешь, Борцовы рань-
ше валенки валяли. Валяльное ремесло было у нас родовым 
промыслом. Когда я учился в седьмом классе, стоял вопрос, 
чтобы и меня обучить валяльному делу, но дядя подарил 
мне улей и с тех пор я пчёлами занимаюсь. При совет-
ской власти я по две тонны мёда качал ежегодно. Сейчас 
ещё больше. Раньше сдавал мёд в заготконтору. А сейчас я 
мёд раздаю. Когда Крым, например, присоединили, я туда  
10 тонн мёда отправил. Прям «Алку» загрузил и отправил 
ветеранам войны. А вообще, раздаю его детским садам. 

В одной газете недавно вышел материал о Николае Ива-
новиче Борцове под заголовком «Миллиардер из трущоб». 
В трущобах Борцов, конечно, никогда не жил, но он всегда 
был хорошим примером того, что трудолюбивый человек 
из низов, никого не обманув, ни у кого не украв, без чужого 
покровительства может добиться в жизни головокружи-
тельного успеха. 

_____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба правительства региона  
и из архива семьи Борцовых

За 20 лет депутатской деятельности Борцов стал соав-
тором 70 законодательных инициатив. Чаще всего его дея-
тельность ограничивала аппетиты крупных олигархов. 

 — На меня особенно сильно обижаются производители 
минеральных удобрений, — рассказывал Борцов. — Я как-то 
показал в Думе счёт, который выставили одному липецкому 
хозяйству за поставки минеральных удобрений. Депутаты 
возмутились и стали давить на правительство. Тогда прави-
тельство выдвинуло производителям удобрений ультима-
тум: или вы снижаете цену для российских потребителей, 
или мы повышаем таможенную пошлину на ваш экспорт.  
И они снизили нашим крестьянам цены. Причём прилич-
но. А я с тех пор стал для них врагом номер один. 

 25 апреля в Лебедяни простились с Николаем Борцовым.  
 Его похоронили на Преображенском кладбище города 

 С 2004 года в области работает благотворительный фонд Борцовых. Фонд помогал людям, попавшим в непростую ситуацию.  
 Поддерживал больницы, школы и социальные учреждения, творческие коллективы, военно-патриотические клубы, поисковиков и одарённых детей 

 С февраля 2022 года Николай Борцов находился  
 под санкциями Евросоюза из-за поддержки СВО 
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Кличка: Свирид
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.

Особая история: 
жизнерадостный, любит 
ласку и внимание. 
Любопытный  
и контактный ребёнок. 
Немного застенчивый 
с незнакомыми, но 
только первые три 
минуты. Вырастет 
небольшим.

Кличка: Соколик
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.

Особая история: пёс 
небольшого размера. 
Знает все законы 
домашнего содержания. 
Очень контактный  
и дружелюбный. 
Хорошо ладит как  
с собаками, так  
и с кошками.

Кличка: Му
Возраст: 2,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте. 

Особая история: 
спокойная, 
дружелюбная. Без Му 
никакие важные дела 
не решаются: везде 
посмотрит, понюхает 
и наведёт порядок. 
Хороша как компаньон 
и как охранница.

Все животные приюта 
«Территория спасения» 
отдаются по договору об 
ответственном совместном 
владении с условием 
ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. 

Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут васИщу хозяина

ОФИЦИАЛЬНО
СОЦВЫПЛАТЫ УВЕЛИЧЕНЫ 

СОЦКОНТРАКТ НА ПОИСК РАБОТЫ

Размер единовременной 
выплаты многодетным семьям на 
приобретение автотранспорта в 
Липецкой области увеличен до  
1 200 000 рублей, размер помощи 
пострадавшим от пожара семьям  
с детьми — до 100 000 рублей. Такое 
решение принято на очередной 
сессии облсовета. 
Выплата многодетным семьям на 
покупку машины была установлена  
в 2015 году в размере 900 000 рублей 
и с тех пор не менялась. Изначально 
выплата предоставлялась семьям  
с десятью и более детьми, но с 2019 
года получить её могут семьи,  
в которых воспитываются восемь 
и более детей. Среди обязательных 
требований — постоянное 
проживание на территории области 
не менее 10 лет, положительные 
характеристики с места работы  
и учёбы.
Материальная помощь для 
граждан, пострадавших от пожара, 
стихийных бедствий, катастроф, 
сейчас предоставляется в размере 
20 000 рублей. Теперь её увеличат 
до 100 000 рублей для всех семей 
с несовершеннолетними 
детьми, родителей студентов-
очников до 24 лет или 

призывников до 21 года. При 
предоставлении помощи не будут 
учитывать ни критерии нуждаемости, 
ни факт страхования жилья, ни 
причины пожара.
Если в семье нет несовершеннолетних 
детей, но единственное жильё, 
находящееся в собственности  
у семьи, пострадало по независящим 
от заявителей причинам:
● поджога, 
● пожара соседей, 
● стихийного бедствия, 
● катастрофы и других ситуаций 
чрезвычайного характера, размер 
материальной помощи составит  
50 000 рублей, сообщает 
региональное управление социальной 
политики. 
Если пожар возник по причинам, 
которые можно было устранить или 
предупредить, например аварийный 
режим работы электропроводки, 
нарушение правил противопожарной 
безопасности, материальная 
помощь будет оказана только 
малообеспеченным семьям в размере 
20 000 рублей. При этом будут 
учитываться критерии нуждаемости.

Четыре выплаты по 13 005 рублей 
могут получить от государства 
жители Липецкой области, которые 
заключают соцконтракт на поиск 
работы. Это одно из наиболее 
востребованных направлений 
социальной поддержки населения. 
Первая выплата приходит на счёт 
после заключения соцконтракта 
и ещё три — ежемесячно при 
подтверждении трудоустройства.
Денис Ланских обратился в центр 
занятости, чтобы встать на учёт 
в качестве безработного и найти 
вакансию по специальности. Здесь 
ему рассказали о возможности 
заключить соцконтракт на 
поиск работы и получить 
дополнительную финансовую 
поддержку. Карьерный 
консультант предложил мужчине 
рассмотреть вакансию менеджера 
по сбыту. Трудоустроившись 
на Грязинский завод цепей, 
мужчина работает удалённо 
из Липецка с комфортным 
графиком. Помимо зарплаты, он 
продолжает получать выплаты по 
соцконтракту.
— Я уже имел опыт продаж, 
поэтому выбрал этот вариант 

работы, и не жалею. Ищу новые 
рынки сбыта. Нравится график и то, 
что работа удалённая. Сам планирую 
свой рабочий день, главное для 
руководства — результат, — 
рассказал Денис Ланских.
В 2022 году из более чем  
6 000 заключённых в регионе 
соцконтрактов 2 500 были на поиск 
работы, сообщает региональное 
управление социальной политики.  
С помощью данной меры поддержки 
липчане выходят на стабильный 
доход и могут сами содержать свои 
семьи.

В компанию г. ДОМОДЕДОВО 
требуются водители с правами 

категории «С» на ассенизаторскую 
машину, бункеровоз, самосвал 

FAW. Техника новая, опыт работы 
обязателен. Зарплата от 80 000 руб. 
Работа постоянная. Есть место для 

проживания. Подробности  
по тел: 8-985-410-05-03.

Требуются сотрудники  
в охранную организацию, 
мужчины и женщины, для 

работы вахтой в Московской 
области, не торговые центры. 

тел: 8-977-629-89-14,  
8-916-345-50-02.

ПОМОЩЬ СЕМЬЯМ ЛИКВИДАТОРОВ АВАРИИ

Семьи погибших ликвидаторов 
аварии на Чернобыльской АЭС 
получат материальную помощь 
в размере 5 000 рублей. Она 
будет предоставлена постоянно 
проживающим на территории 
области родственникам: вдовам или 
родителям, сообщает управление 
социальной политики. На эти цели 
из регионального бюджета по 
инициативе губернатора Игоря 
Артамонова выделено почти  
1,5 млн рублей.
Авария на Чернобыльской 
атомной электростанции 
произошла 26 апреля 1986 года. 
Радиоактивному загрязнению 
подверглись 14 субъектов России, 
в том числе Липецкая область. На 
ликвидацию последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС были 
направлены около 1 800 жителей 
нашего региона.
Сейчас 69 населённых пунктов  
в девяти районах Липецкой 
области — Грязинском, Данковском, 
Измалковском, Краснинском, 
Лев-Толстовском, Липецком, 

Становлянском, Усманском  
и Чаплыгинском — отнесены к зоне 
проживания с льготным социально-
экономическим статусом. 
В регионе для участников 
ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС и для 
пострадавших от радиации по линии 
соцзащиты, а также для членов семей 
погибших (умерших) вследствие 
чернобыльской катастрофы —  
а это 874 человека — предусмотрены 
такие меры поддержки, как:
● компенсация расходов на оплату 
ЖКУ в размере 50%, 
● льготный проезд в общественном 
транспорте с оплатой 50% стоимости 
проезда,
● субсидирование за счёт средств 
областного бюджета процентной 
ставки по банковским кредитам, 
полученным ими на территории 
области для личных нужд (общей 
стоимостью до 20 тысяч рублей).
Ряд денежных выплат из 
федерального бюджета 
предоставляется по линии 
Социального фонда России.
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ВИНА МАССАНДРЫ
Путешествие к колыбели отечественного виноделия

Вдалёкие времена на территорию 
крымской Массандры приплывали 
и основывали колонии греки. Семь 

веков процветал Хазарский каганат, при-
езжали сюда и представители торговой 
элиты Византии, Генуи. Большие и малые 
народы с почтением и величайшим инте-
ресом относились к тому, чем сегодня гор-
дится Массандра. Более века предприятие 
«Массандра» занимает особое место в ви-
ноградно-винодельческой отрасли России, 
являясь, по сути, колыбелью отечественно-
го виноделия. 

Для Двора Его  
Императорского Величества

С приездом в Ялту князя Льва Сергее-
вича Голицына в 1891 году началась исто-
рия современного винзавода «Массандра» 
в том виде, в котором он дошёл до наших 
дней. Винзавод в своё время был частью 

Открытое посещение
С 1898 года для всех желающих было 

открыто посещение массандровских под-
валов, где можно было попробовать пред-
ложенные в прейскурантах вина и зака-
зать понравившиеся. 

Благодаря различным факторам: 
большое количество солнечных дней, 
особенности почвы — виноград, выра-
щиваемый в хозяйствах «Массандры», 
набирает много сахара. Поэтому визит-
ной карточкой винзавода является из-
готовление десертных, ликёрных и кре-
плёных напитков. У массандровских вин 
огромное количество дипломов, призов, 
кубков, медалей. А один из самых извест-
ных напитков — «Мускат белый красного 
камня» — недаром называют «королём 
мускатов»: его многократно признавали 
лучшим вином на международных кон-
курсах. 

Спуститься в тоннели
Сегодня винзавод «Массандра» продол-

жает оставаться значимым предприятием  
в винодельческой отрасли России. Он выпу-
скает одни из самых лучших в мире десерт-
ных вин — более 60 сортов. 

В наше время тоннели «Массандры» 
для выдержки виноматериала расположе-
ны веерообразно и объединяются соедини-
тельной галереей. В конце тоннелей постро-
ены вытяжные шахты, функция которых 
— воздухообмен и поддержание идеальной 
температуры для созревания вина (+11-13 
°С). Под тоннелями находятся многочис-
ленные винные галереи. Само вино пере-
качивают между цехами по стеклянному 
трубопроводу. 

Энотека Голицына
Настоящим сокровищем «Массандры» 

является коллекция вин. Лев Голицын на-
чал собирать коллекцию уникальных и ста-
ринных вин из разных стран со времён свое-
го обучения в Европе, задолго до постройки 
винзавода. Уже тогда коллекция составляла 
46 тысяч бутылок. Она и стала основой эно-
теки, которая впоследствии была дополнена 
винами, произведёнными в «Массандре».  
В подвалах бережно хранятся настоящие со-
кровища: «Херес-де-ла-Фронтера» урожая 
1775 года, ликёрное вино «Пино-гри» 1888 
года, знаменитые мускаты, самый старый 
образец — 1892 года, «Лакрима Кристи» 
(«Слёзы Христа») — вино, которое очень 
нравилось Николаю II. 

Историческим маршрутом
Экскурсия по головному заводу прохо-

дит по историческим маршрутам отца-осно-
вателя «Массандры» князя Льва Голицына, 
родоначальника российского виноделия,  
и Александра Егорова, который многие 
годы был главным виноделом «Мас-
сандры» и создал большинство знаме-
нитых вин. Гостей знакомят с этапами 
производства вина, классическими техноло-
гиями, подвалами, где вина выдерживаются  
в огромных дубовых бочках. 

Кроме главного массандровского подва-
ла своим гостям «Массандра» предлагает 
редкую возможность посетить винодельни, 
входящие в объединение с начала ХХ века, 
но при этом имеющие богатую историю ви-
ноделия, начало которой в ХVIII веке поло-
жил князь Потёмкин. 

Добраться к главному комплексу зда-
ний винзавода общественным транспор-
том не составит труда — из Ялты в посёлок 
Массандра курсирует автобус № 109. Можно 
также на автобусе № 3 доехать до остановки 
«Стахановская», а затем пройти в северном 
направлении около 250 метров.

__________________________
Текст: Александр Новиков

Фото из архива «Первого номера»

В честь годовщины воссоединения 
Крыма «Первый номер» и «Южная 
столица» (Симферополь) запускают 
специальную рубрику, посвящённую 
популярным туристическим 
маршрутам полуострова и местам, 
которые мало известны туристам. 
Рубрику ведёт главный редактор 
«Южной столицы» Александр 
Новиков. Он поделится с читателями 
всеми тайнами древней Тавриды. 

« «

ЧАСТЬ ПРОДУКЦИИ БЫЛА СЕКРЕТНЕЙШИМ 
ОБРАЗОМ ЗАМУРОВАНА В ОКРУЖАЮЩИХ 

СКАЛАХ. А ТО, ЧТО ВЫВЕЗТИ НЕ УДАЛОСЬ, БЫЛО 
ВЫПУЩЕНО ИЗ БОЧЕК В ЧЁРНОЕ МОРЕ

огромного имения Николая II и поставлял 
редчайшие вина Двору Его Императорского 
Величества. С тех пор уже 120 лет предпри-
ятие производит вина, качество которых 
завоевало международную известность  
и признание. 

Весь комплекс был построен за три года 
к 1894 году и являл собой одно из лучших 
погребных хозяйств в мире. Стоимость бо-
лее 1 млн рублей была вполне оправдана 
грандиозностью и качеством результата. На 
глубину до 50 м уходили семь тоннелей по 
150 м каждый, имея в конце по вентиляци-
онной шахте. Тоннели были предназначены 
для созревания и выдержки вин в дубовых 
бочках. А для бутылочной выдержки там 
же, под землёй, были заложены девять га-
лерей с многочисленными вырубленными 
в стенах и выложенными камнем нишами, 
где мог уместиться миллион бутылок. 

Военная задача
В Великую Отечественную войну за-

вод «Массандра» эвакуировали. Руко-
водством предприятия была проведена 
колоссальная работа по транспортировке 
винной продукции (прежде всего экспо-
натов легендарной энотеки) на большую 
землю. Тысячи бутылок тщательно упа-
ковали и погрузили на суда, ушедшие на 
Черноморское побережье Кавказа. 

Часть продукции секретнейшим об-
разом замуровали в окружающих ска-
лах. А то, что вывезти не удалось, было 
выпущено из бочек и пущено ручьями  
в Чёрное море. «Ни грамма драгоценно-
го вина врагу!» — эту задачу выполнили. 
Старожилы рассказывают, что прибреж-
ные воды на ялтинском побережье целую 
неделю были красными от попавшего  
в них вина.  Винные подвалы устроены так, что круглый год  

 в них сохраняется температура +12-14°С 

 В 1998 году Массандровский завод вин попал в Книгу рекордов Гиннесса.  
 В нём находится самая большая в мире коллекция вин — более миллиона экземпляров. Самое старое вино в собрании — испанское Херес-де-ла-Фронтера 1775 года 

 Массандра входит в состав Большой Ялты.  
 Эту курортную зону называют Крымской Ривьерой 
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Из дневника молодого учителя.  
20 августа. Принят на должность 
учителя математики в средней 

школе. Очень рад, что получил два 6-х 
класса: смогу начать обучение с самых 
азов и довести ребят до понимания кра-
соты алгебры и геометрии. Правда, с ме-
тодикой преподавания у меня не очень… 
Но завуч на собеседовании сказал: «По-
вышение квалификации педагогических 
кадров — приоритет современного обра-
зования и существенный показатель ат-
тестации учителя». 

25 августа. Обнаружились проблемы: 
для допуска к работе нужно срочно пройти 
курсы по оказанию первой медицинской 
помощи. Внимательно читал в интернете 
материалы об остановке крови из перере-
занной артерии, о переноске раненых с пе-
ребитым позвоночником через лесостепь 
и запрете на применение медицинских 
препаратов во время приступа эпилепсии 
без присмотра медицинского работника.  
К утру вожделенный сертификат был по-
лучен, сохранён в формате PDF, распеча-
тан и предоставлен администрации шко-
лы. 

Из цикла «Скрытые враги российского образования»

ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ 
В ГОРОДЕ L

30 августа. Мне дали классное руко-
водство. Это здорово! Будем с ребятами 
ходить в походы, организовывать кон-
церты. Можно создать клуб «Архимед», 
ведь найдутся же 4–5 человек, кому ин-
тересна математика! 

10 сентября. Математический кружок 
пока откладывается: есть более важная 
задача — «подготовить детский актив 
к самостоятельной реализации проек-
тов РДШ». Меня направили на обуче-
ние по программе «Реализация страте-
гии развития Российского движения 
школьников». Узнал много интересного 
о волонтёрской деятельности. Получил 
сертификат. 

24 октября. В школе объявлена про-
филактическая неделя «Подросток  
и закон». Чтобы грамотно проводить со-
ответствующие мероприятия с детьми, 
прошёл обучение по программе «Мето-

КУРСЫ ПРОШЁЛ. ТЕПЕРЬ ТОЧНО ЗНАЮ,  
НА КАКОМ РАССТОЯНИИ ДОЛЖНЫ СТОЯТЬ  

СТОЛЫ, СКОЛЬКО ДЕЖУРНЫХ ДОЛЖНО БЫТЬ  
НА ЭТАЖАХ И КАКИЕ РУЧКИ МОЖНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВО ВРЕМЯ ЭКЗАМЕНА

«

«

9 ноября. Мне передали 9-й класс. 
Это катастрофа! Подготовка к ОГЭ — это 
же отдельное образовательное направ-
ление! Нужно знать нюансы не только 
решения заданий, но и методики объяс-
нения их школьникам. Утешает только 
то, что меня срочно направляют в ин-
ститут развития образования на курсы 
экспертов и организаторов ОГЭ. 

17 ноября. Курсы прошёл. Удостове-
рение получил. Теперь точно знаю, на 
каком расстоянии должны стоять столы, 
сколько дежурных должно быть на эта-
жах и какие ручки можно использовать 
во время экзамена. 

1 декабря. Очень суматошный день: 
пришлось давать детям задания для 
самостоятельного выполнения, так как 
нужно было срочно освоить в интерне-
те программу по профилактике распро-
странения ВИЧ-инфекции, формиро-

руководитель очень убедительно объяс-
нил, что мнение каждого учителя очень 
важно для общества. Поэтому я весь ве-
чер размышлял над ответами опроса 
«Приоритеты социально-экономическо-
го развития города». Не успел подгото-
виться к урокам. 

27 февраля. Наша российская пе-
дагогика действительно развивается 
очень активно. Оказывается, действует 
уникальная программа взаимообучения 
городов. Это так прекрасно, когда бла-
годаря современным технологиям кол-
леги из разных мест могут поделиться 
своими методическими разработками, 
обсудить сложности преподавания пред-
мета. Сегодня начал обучение в рамках 
этой программы, прослушал вебинар, 
организованный коллегами из Том-
ска, на тему «Инновационные подходы  
в преподавании предметов художествен-
но-технологического цикла в контексте 
реализации обновлённых ФГОС». Очень 
вдохновляюще! Подумываю о том, что-
бы математический кружок «Архимед» 
организовать по модели театра теней. 

16 марта. Освоение курса повышения 
квалификации по теме «Опыт формиро-
вания функциональной грамотности обу-
чающихся с использованием ресурсов от-
крытых банков заданий» и полученный 
сертификат позволили мне сегодня про-
читать пропедевтический курс на данную 
тему девятиклассникам. Очень подробно 
объяснил им, как самостоятельно гото-
виться к контрольным и экзаменам, при-
бегая к ресурсам интернета.

14 апреля. Сегодня важный день  
в моей педагогической карьере. Был на 
предварительном собеседовании с за-
вучем. Результат не может не радовать: 
учитывая мой активный профессиональ-
ный рост в течение года, подтверждае-
мый удостоверениями и сертификатами, 
я могу подавать заявление на аттеста-

цию и получение категории по специ-
альности «учитель математики». 

Администрация не сомневается 
в моём успехе, ведь математи-
ка  не только царица всех наук, 
но и приоритетная дисциплина  
в системе развития образования  

и науки!
______________________________________

Текст: Н. Алексеева
Карикатура: Елизавета Фурсова,  

Яна Одинцова, Полина Кубракович

Почти год внештатный 
корреспондент «Первого номера» 
работает в одной из липецких 
школ и делится с позиции 
учителя своими наблюдениями 
о современных учениках, их 
родителях, педагогическом 
коллективе и системе 
образования в целом. Так родился 
сатирический цикл «Скрытые 
враги российского образования». 
Начало см. в № 12 от 28 марта. 

В нашу сатирическую рубрику  
«В городе L» продолжают 
поступать письма и звонки от 
читателей. Не всё успеваем 
отработать быстро. Но 
работаем над всеми вопросами. 
Сейчас острыми темами стали 
несанкционированные свалки, 
воровство цветов с клумб  
и перегруженность учителей. 
Если у вас есть тема для 
фельетона или вы хотите 
пожаловаться на проблему: 
● звоните: 285-972; 
● пишите: 398050, Липецк,  
ул. Плеханова, 34, редакция 
газеты «Первый номер» или  
gazeta1n@yandex.ru. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ САТИРЫ

ды и приёмы работы с трудными под-
ростками» на платформе «Фоксфорд». 
Недорого и очень содержательно: ока-
зывается, ¾ всего общения с кем-либо — 
это конфликтная ситуация. Теперь я об 
этом знаю. И готов к отражению соци-
альных атак. Очень полезные курсы: до 
этого я и не догадывался, какие приёмы 
манипуляции применяет администра-
ция школы по отношению к молодым 

учителям!

ванию здорового и безопасного образа 
жизни обучающихся. Теперь смогу ква-
лифицированно рассказать на классном 
часе своим шестиклассникам о способах 
передачи опасных заболеваний и мерах 
профилактики. 

15 января. На заседании методи-
ческого объединения учителей 
математики 
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ЕЙ Да будет свет
Жители улицы Пожарского 
пожаловались в «Первый номер» на 
постоянные перебои с электричеством. 
В редакцию обратился пенсионер 
Владимир Николаевич Бочковский, он 
живёт в доме № 37. Он рассказал, что 
свет на их улице очень часто выключают 
внепланово. Естественно, что многим это 
мешает: кто-то работает удалённо, кто-то 
занимается домашними делами, да  
и электроприборам такие скачки грозят 
выводом из строя. 
— Главное, отключения могут произойти 
не раз за день, — делится липчанин. 
— А длятся по несколько часов. Из-
за частых перебоев начали барахлить 
приборы. Ради эксперимента несколько 
раз измерял напряжение. Оно оказалось 
пониженным: вместо положенных 220 В 
было 207.  
По словам Владимира Николаевича, 
специалисты о ситуации на улице 
Пожарского знают, вот только конкретного 
решения проблемы они всё ещё не нашли.  
— У нас в прошлом году было собрание 
жителей частного сектора. Нам обещали 
новый трансформатор, но так ничего  
и не сделали, — сетует пенсионер.  
За ответом «Первый номер» обратился 
в филиал ПАО «Россети Центр» — 
«Липецкэнерго». Как пояснили в пресс-
службе филиала, в сетях, питающих 
район улицы Пожарского, с начала года 
было зафиксировано шесть перерывов 
электроснабжения. 
Приводим выдержку из официального 
комментария: 
«2 января с 05:07 до 06:20 и 20 
января с 09:32 до 10:27 перерывы 
были связаны с технологическими 
нарушениями в сетях, принадлежащих 
ЛТК «Свободный сокол». Специалисты 
филиала ПАО «Россети Центр» — 
«Липецкэнерго» незамедлительно 
прибыли на место инцидента для 
оперативного проведения технических 
мероприятий по переводу потребителей 
на резервные схемы электроснабжения 
и локализации последствий 
нарушения в электросетях. Благодаря 
оперативному взаимодействию 
энергетиков и ответственных структур 
электроснабжение потребителей было 
восстановлено в кратчайшие сроки». 
Подобные временные перерывы 
были 19 января с 09:00 до 17:00 и 23 
марта с 09:00 до 17:00. Их причина: 
«необходимость проведения плановых 
ремонтных работ, направленных на 
обеспечение стабильной работы 
энергооборудования». 3 февраля с 11:48 
до 12:15 и 12 февраля с 20:50 до 23:40 
была повреждена кабельная линия.  
На главный вопрос: что же делать 
людям, как решить проблему со 
скачками, нам ответили, что  
«в целях повышения надёжности 
электроснабжения потребителей  
в районе Свободный Сокол 
запланирована поэтапная реконструкция 
сетей». Вот только точного ответа, 
когда именно местным жителям ждать 
обновления сетей — в этом году или 
следующем — мы так и не получили.  
На заметку липчанам: сообщить  
о нарушениях электроснабжения и 
узнать о времени его восстановления 
можно круглосуточно по Единому 
телефону контакт-центра «Россети»: 
8-800-220-0-220, при помощи 
электронных сервисов на сайте «Россети 
Центр» в разделе «Информация об 
отключении» или подписавшись 
на уведомления об отключении 
электроэнергии. Также для решения 
подобных вопросов в Липецкой области 
действует телефон Единой диспетчерской 
службы: 8-800-450-48-48.

СВАЛИЛИ В КУЧУ 
Садоводы из СНТ «Речное» жалуются  

на мусорную свалку возле контейнерной площадки

Все мы знаем, что в городах и сёлах 
весной на земле вырастают… Нет, 
не первоцветы. Залежи мусора. 

Если зимой их более-менее скрывает 
снежный покров, то с наступлением 
тепла «красоты» расцветают во всём 
своём великолепии. 

Мусорный сезон 
В редакцию обратилась липчанка Та-

тьяна Николаевна Самарина.  У женщи-
ны участок в садовом некоммерческом 
товариществе (СНТ) «Речное». Весной, 
как и многие липчане, она отправилась 
на дачу убрать территорию. Понесла па-
кеты с мусором к контейнерной площад-
ке, расположенной недалеко от останов-
ки «Чаплыгинское шоссе».

— И вижу такую картину: рядом  
с контейнерами спиленные ветки, строи-
тельный хлам, — пожаловалась липчан-
ка. — Соседи видели, что кто-то оставил 
в куче даже тушки свиней! Причём мусор 
из баков регулярно вывозят, но свалка 
рядом с ними продолжает расти, хотя 
наше садоводческое товарищество свои-
ми силами постоянно убирает здесь. Не 
раз видели, как на машинах подъезжают 
и выкидывают мусор…

Рейд по свалкам
Корреспондент «Первого номе-

ра» вместе с фотографом отправились  
в рейд. Сначала обошли участок на 
остановке СНТ «Речное». Контейнер-
ная площадка здесь расположена возле 
пролеска. За ней — куча из спиленных 
веток, обломков старой мебели и дру-
гих отходов активной деятельности 
местных жителей. 

На следующей точке — за останов-
кой «Чаплыгинское шоссе» — контей-
нерную площадку буквально окружи-
ли груды пакетов с мусором, ветками, 
деревянными поддонами и даже ново-
годней ёлкой. 

Самое удивительное, что баки, как  
и отмечала Татьяна Самарина, и впрямь 
стояли пустые. 

Где живут, там и…
Конечно, мусор не появляется из 

воздуха — его кто-то приносит к кон-
тейнерной площадке. В правлении СНТ 
«Речное» сразу подчеркнули: проблема  
с отходами — их давняя головная боль:

— Со всех окрестных деревень и част-
ных домов сюда привозят мусор, оставля-
ют его не в контейнерах, а рядом с ними, 
— обрисовали своё видение ситуации  

в СНТ «Речное». Своими силами пытаем-
ся убирать, но вот, например, в понедель-
ник разобрали завалы, а во вторник там 
выросли новые. Будем обращаться, что-
бы нам установили бункер для крупнога-
баритного мусора. А главное — надо уже 
повышать культуру среди самих людей! 

— Наказать нерадивых жителей бли-
жайших сёл юридически невозможно, 
— посетовала начальник отдела по свя-
зям с общественностью регионального 
оператора «ЭкоПром-Липецк» Ольга 
Зиганчина. — К сожалению, часто быва-
ет, что подъезжают «газели» со строи-
тельными отходами. Люди разгружают 
их рядом с контейнерными площадка-
ми, создавая таким образом несанкци-
онированные свалки. Будем надеяться, 
что законодательство в скором времени 
продвинется и рычаги влияния на та-
ких людей создадут. 

Начни с себя
На одном из заседаний горсовета было 

отмечено, что в прошлом году из город-
ского бюджета потрачено 20 млн рублей 
на вывоз мусора с незаконных свалок. 
Выходит, пока одни липчане трудятся на 
субботниках и стараются поддерживать 
чистоту в городе, другие выкидывают 
мусор, где им удобно, не задумываясь  
о тратах на его вывоз. А все эти траты идут 
из нашего единого городского кошелька. 

________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

За нарушение Правил 
благоустройства территорий 
города Липецка предусмотрены 
штрафы: до 5 000 рублей для 
физических лиц и до 100 000 — 
для юридических. 
С 11 января вступили в силу 
изменения в ст. 8.2 КоАП 
«Несоблюдение требований  
в области охраны окружающей 
среды при обращении с отходами 
производства и потребления». 
Теперь штраф за оставленный 
мусор вне специально отведённых 
для этого мест для водителей 
составляет 5 000 рублей, для 
физлиц — до 30 000, для 
должностных лиц — 60 000,  
а для юрлиц — 100 000. Если же 
нарушение совершат повторно, 
помимо наложения штрафа будет 
конфискована машина.

ШТРАФОМ ПО МУСОРУ

«Проблема несанкционированных 
свалок, особенно вблизи частного 
сектора, действительно есть, — 
прокомментировали «Первому 
номеру» в департаменте развития 
территории. — Варианты её решения, 
в том числе и для садоводов, 
следующие. Во-первых, установить 
видеокамеры — их записи 
позволят штрафовать виновных за 
нарушение Правил благоустройства 
Липецка. Во-вторых, установить 
крупногабаритные контейнеры.  
А самое главное — понимать  
всю степень ответственности за  
своё поведение, ведь с нас берёт 
пример подрастающее поколение: 
важно на личном примере  
прививать молодёжи любовь  
к порядку, чистоте в своём дворе  
и своём городе». 
По поводу стихийных свалок липчане 
могут обратиться в департамент 
развития территории по телефону: 
23-03-37.

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР

 Поймать нарушителя сложно, но можно: одним из способов борьбы является установка видеокамер 

 В прошлом году на вывоз мусора со стихийных свалок из казны города потрачено 20 млн рублей 



№ 17 (441) 2 мая 2023 года18 ЛЮДИ НЛМК

Сотрудники НЛМК отметили юбилей  
основного механосборочного цеха

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ  
С ДЕТАЛЕЙ

Любое производство, любая сложная 
машина неизменно начинаются  
с детали. Сначала специалист при-

думывает её образ, выполняет чертёж,  
а затем воплощает идею в реальность. Так, 
деталь за деталью, аппарат за аппаратом, 
складывается целая история основного ме-
ханосборочного цеха НЛМК, который в этом 
году отпраздновал 90-летний юбилей.

Основной цех
Сейчас основной механосборочный цех 

(ОМЦ) — самый крупный в машинострои-
тельном комплексе предприятия: станоч-
ный парк составляет 200 единиц, из них 50 
— станки с числовым программным управ-
лением.

В цехе изготавливают запасные детали 
и комплектующие для ремонтов металлур-
гических агрегатов завода: засыпные аппа-
раты и фурмы для доменных печей, детали 
корпусов конвертеров, сталевозы, чугуново-
зы. Ежегодно здесь выпускают тысячи тонн 
такой продукции.

Так что 90 лет — не просто солидная 
цифра, это долгая, насыщенная событи-
ями жизнь, вызовы времени, которые 
успешно решали и решают сотрудники 
предприятия. 

СТАЛЬ РОССИИ

Новолипецкий металлургический 
комбинат — крупнейший в России 
производитель стали, основная 
производственная площадка 
Группы НЛМК. Комбинат является 
ядром единой международной 
производственной цепочки  
Группы НЛМК.   
Объём производства стали на 
Липецкой площадке составляет 

около 18% всего производства 
стали в России и около 80% всей 
стальной продукции Группы 
НЛМК. Высококачественная 
металлопродукция НЛМК применяется 
в различных стратегически важных 
отраслях экономики, от строительства 
и машиностроения до производства 
энергетического оборудования и труб 
большого диаметра.

там был такого типа, что его невозможно 
было транспортировать по железным доро-
гам Советского Союза. И для этих целей был 
построен дополнительный новый пролёт  
с установкой восьмиметрового карусельно-
го станка — чтобы можно было изготовить 
аппарат для этой доменной печи.

— Сейчас важнейшая задача, что стоит 
перед нами — импортозамещение, — счи-
тает начальник ОМЦ Андрей Бочарников. 
— Ситуация складывается так, что нам при-
ходится определённым образом перестра-
иваться, осваивать новые виды продукции. 
Перед цехом поставлена серьёзная задача: 
обеспечить непрерывность металлургичес- 
кого производства в условиях ограничений 
импорта. Возможности цеха и профессио-
нальный уровень команды позволят нам 
добиться максимального результата. В юби-
лейный год хочу пожелать коллективу не 
останавливаться на достигнутом, впереди  
у нас большие и интересные проекты.

От идеи до механизма
Каждую задачу работники выполняют  

с душой и жаждой достигнуть поставлен-
ной цели. А как иначе, ведь незначительных 
деталей на заводе не бывает! Работники, от 
мастеров до слесарей-сборщиков, говорят, 
что возможность разрабатывать новое под-
стёгивает в каждом из них особый профес-
сиональный азарт. 

Сергей Мазур,  
директор ремонтного 
комплекса НЛМК: 
— Основной 
механосборочный 
цех был создан 
до того, как стала 

работать первая доменная печь 
нашего комбината. Сегодня он 
развивается очень динамично. 
Главным качественным показателем 
любого цеха являются люди, которые 
работают в нём. Благодарю всех 
работников цеха. Мы помним наших 
бывших руководителей, ветеранов, 
всегда с большой радостью 
встречаем их, чтобы поблагодарить 
за работу и за вклад, который они 
внесли. Желаю дальнейшего развития 
и удовольствия от того, что вы 
делаете, и радости от того, что у вас 
получается!

ЛЮДИ — НАШ ПОКАЗАТЕЛЬ

 ОМЦ — самый крупный цех в машиностроительном комплексе предприятия.  
 Станочный парк составляет 200 единиц. В прошлом году в цехе освоили производство 450 видов новой продукции 

Вызовы времени
С помощью архивов и по рассказам ве-

теранов можно восстановить основные 
вехи истории цеха. Предшественником со-
временного цеха считаются мастерские по 
изготовлению нестандартного оборудова-
ния. Их организовали в марте 1933 года для 
строительства доменных печей НЛМЗ. Так 
что монтаж первой печи и строительство 
цеха шли параллельно друг другу. Новые 
здания и оборудование становились откли-
ком на растущие потребности завода.

— 1972 год — это строительство доменной 
печи № 5, — рассказал бывший начальник 
ОМЦ Виктор Панов. — Засыпной аппарат 

— У нас был очень сложный сборочный 
узел, который мы должны были сделать на 
реконструкции доменной печи № 6. Когда 
пришел заказ в наше подразделение, те, кто 
давно работает, сказали, что мы это никогда 
не сделаем, — рассказал начальник управ-
ления развития машиностроения ДМК 
НЛМК Александр Остряков. — Но когда мы 
вместе собрались, подумали, изучили более 
детально техническую документацию, по-
спорили — без этого никуда, — тогда начали 
рождаться идеи по воплощению механизма 
в жизнь. И в итоге мы его сделали! Сейчас 
механизм успешно работает. 

В прошлом году в цехе освоили произ-
водство 450 видов новой продукции. Тут 
установлен лазерный комплекс для зака-
ливания любых металлических деталей  
и увеличения срока их эксплуатации в два 
раза. 3D-печать, лазерное сканирование  
и автоматизированные центры металлоо-
бработки позволяют машиностроителям 
моделировать и изготавливать детали, ко-
торые раньше закупали за рубежом.

Детали успеха
Секрет успеха, подчёркивают сами ра-

ботники, кроется в спаянности коллекти-
ва цеха.

— ОМЦ — это витрина машинострои-
тельного комплекса НЛМК, — считает на-
чальник ремонтного управления НЛМК 
Алексей Косых. — Здесь сосредоточено уни-
кальное оборудование, изготавливаются 
самые трудоёмкие заказы. А главное — это 
замечательный коллектив, люди, способ-
ные претворять в жизнь самые сложные  
и смелые проекты. 90 лет — солидная дата 
в жизни цеха. Уверен, что победы цеха ещё 
впереди!

________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба НЛМК
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ДИНАСТИЯ 
КАТАЕВЫХ Липецкие педагоги 145 лет проработали в ЛГПИ

(ныне ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского)

Педагогическая династия Катаевых, представите-
ли которой преподают в Липецком педагогиче-
ском университете имени Семёнова-Тян-Шан-

ского, стала победителем в номинации «Наука — наша 
жизнь» конкурса «Лучшая педагогическая династия».  
Межрегиональный конкурс объединил 85 семей педа-
гогов. Жюри оценивало успехи в профессии, создание 
и внедрение современных технологий обучения и вос-
питания. Ключевую идею династии Катаевых можно 
выразить девизом: «Одна династия — одно призвание 
— одна профессия — один вуз!».

145 лет в профессии
Начало 145-летней династии Катаевых положила Алек-

сандра Егоровна (1925-1998) — популяризатор липецкого 
метода в школе. Преподаватель стояла у истоков липецкой 
школы педагогического мастерства вместе с выдающими-
ся учёными Константином Александровичем Москаленко 
и Сталем Анатольевичем Шмаковым. С 1955 по 1978 год 
работала ассистентом в Липецком государственном педа-
гогическом институте на кафедре педагогики. Участвовала 
в разработке и апробации объединённого, или бесструк-

турного, урока с отменой изолированных этапов — опроса, 
изложения нового материала, закрепления. Это позволяло 
более рационально использовать время на уроке, повышать 
интенсивность работы учащихся.

Продолжил династию сын Валентин Иванович Катаев 
(1949-2004) — доцент кафедры педагогики и психологии 
ЛГПУ.

Вдохновляют успехи учеников
Сталина Гавриловна Катаева — вдова Валентина Ивано-

вича. При жизни была его соратником. В университете она 
прошла путь от ассистента до профессора кафедры немец-
кого и французского языков. 25 лет возглавляла кафедру 
немецкого языка. Почётный работник высшей школы. Гля-
дя на эту утончённую женщину, понимаешь: именно таким 
должен быть педагог, наставник. Этому образу хочется со-
ответствовать. Быть на высоте. Когда Сталина Гавриловна 
говорит о студентах, её глаза наполняются светом:

— Работа у нас творческая, интересная. Вдохновляют 
ученики. Ты видишь, что не зря работал, а они учились 
пять лет, когда встречаешь выпускников, которые достигли 
успехов. Главное, чтобы человек нашёл своё место в жизни. 
Стимул всех 45 лет преподавания — постоянный контакт 
с людьми. Сначала студент в аудитории, а потом он канди-
дат наук, доцент — коллега.

Сталина Гавриловна — автор более 100 научных работ. 
Создала 20 учебных пособий, в том числе «Школьный не-
мецко-русский и русско-немецкий словарь», вышедший 
в издательстве «Просвещение». Под её руководством подго-
товлено большое количество дипломных и курсовых работ 
по германской филологии, научных докладов студентов на 
региональных и международных конференциях. 

Активно занимается научно-исследовательской рабо-
той: опубликованы две монографии на немецком и русском 
языках. Энергии этой необыкновенной женщины хватило 
и на профориентационную работу: занятия в профильных 
классах гимназий и лицеев Липецка, обучение учителей 
немецкого языка на курсах повышения квалификации, 

«

«

В МОЁ ВРЕМЯ В ВУЗЕ МНОГИЕ 
ПРЕПОДАВАТЕЛИ БЫЛИ 

ФРОНТОВИКАМИ. ЭТО БЫЛИ 
НАСТОЯЩИЕ ЛИЧНОСТИ, МЫ 

НА НИХ РАВНЯЛИСЬ. ОБРАЗЦЫ 
ПЕДАГОГИКИ. НАСТОЯЩАЯ 
РУССКАЯ ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ

В честь 320-летия Липецка «Первый номер» 
запускает новую рубрику «Трудовая династия», где 
мы поговорим о людях, которые ежедневно своим 
трудом создают Липецк. В Год педагога и наставника 
начнём эту рубрику с рассказа о династии учителей.

многолетнее руководство областной олимпиадой школьни-
ков по немецкому языку и стажировками учителей школ, 
педколледжей, преподавателей вузов. Говорит, что главный 
вывод из своего почти полувекового педагогического опы-
та сделала такой: настоящий учитель должен быть требова-
тельным, но гуманным.

— В моё время в вузе многие преподаватели были фрон-
товиками. Это были настоящие личности, мы на них равня-
лись. Помогали нам, студентам, занимались нашим воспи-
танием, чаем поили. Это образцы педагогики, но доступные 
люди. Настоящая русская интеллигенция, — рассказывает 
Сталина Гавриловна. — Импульс, который я получила тог-
да, стараюсь передать сегодняшним студентам.

От студентов до школьников
— Научила мама сына языку… А стал он всё же социо-

логом, — так шутит о себе Дмитрий Валентинович Катаев, 
сын Сталины Гавриловны и Валентина Ивановича.

Сейчас он профессор кафедры социологии и управ-
ления в ЛГПУ. Автор 125 научных работ, две из которых 
монографии. Переводит известных немецких социологов 
в журналы «Социологические исследования» и «Социоло-
гическое обозрение». Участник дискуссии «Спор о Вебере» 
на страницах журнала «Экономическая социология». 

— Моих студентов называю ласково «банда». Стара-
юсь быть для них не просто педагогом, но и наставни-
ком, — говорит Дмитрий Валентинович. — Ежегодно 
совместно выпускаем порядка 10 различных социоло-
гических исследований. Когда вижу результат, всегда 
радуюсь. Есть те, кто поступает в столичные вузы в ма-
гистратуру на бюджет. Восхищаюсь их успехами. В на-
учной деятельности использую возможность творческой 
самореализации, это очень вдохновляет.

Студенты-выпускники Дмитрия Валентиновича 
ежегодно участвуют и побеждают во всероссийских 
олимпиадах и конкурсах. С 2008 года педагог занима-
ется обществознанием со школьниками. За время ра-
боты учителем подготовил 17 победителей и призёров 
олимпиад различного уровня.

— Работать с детьми — особенное удовольствие. Они 
заряжают энергией и увлекают нестандартным мыш-
лением. Мне как социологу очень интересно современ-
ное поколение, — делится педагог. — Анализирую их 
мотивы, интересы. Сейчас у ребят больше возможно-
стей реализовать себя. 

Педагоги в трёх поколениях Катаевы на своём при-
мере показали, что профессия педагога многогранна. 
Это нелёгкий, но в то же время интересный творческий 
путь. Работать с подрастающим поколением не каждо-
му по плечу. Здесь нужен особый дар. Не просто учить, 
а любить свою профессию и детей. Тогда все труды 
и вложения принесут главную награду — успех и благо-
дарность учеников.

________________________
Текст: Евгения Селезнёва

Фото: Сергей Паршин

 Профессор кафедры немецкого и французского языков Сталина Гавриловна Катаева проработала в ЛГПИ-ЛГПУ 45 лет.    
 Она создала 20 учебных пособий, в том числе «Школьный немецко-русский и русско-немецкий словарь» 

 Дмитрий Валентинович Катаев продолжил педагогическую 
 династию, начатую бабушкой Александрой Егоровной Катаевой 
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Любовь Колесникова,  
заведующая отделом по связям  
с общественностью Липецкого областного 
краеведческого музея

Мастер-классы  
по керамике 
Минувший апрель стал для нашего 
«Керамокластера» рекордным по числу 
посетителей, владельцев Пушкинской карты. 
Авторские мастер-классы и уроки керамики, 
лепки из глины, гончарного ремесла в Музее 
современной скульптуры вызывают особый 
интерес у студентов и школьников. Приятно 
осознавать, что всё больше и больше молодёжи 
интересуется народной культурой и традициями 
родного края. Всё чаще туроператоры привозят  
к нам организованные группы. 
Промысел по изготовлению глиняных игрушек 
получил широкое распространение на нашей 
территории ещё в XVIII веке. Дело в том, что 
Липецкая земля богата гончарной глиной разных 
сортов — чёрной, красной, жёлтой, белой.  
С большим удовольствием приглашаем всех 
желающих на наши мастер-классы по керамике. 
3 мая, 12:00 и 24 мая, 12:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (6+) от народного мастера 
России Ирины Беликовой. Лепим традиционные 
романовские игрушки-свистульки «Птичку», 
«Барашка».  
3 мая, 18:00 — мастер-класс «Салфетница «Горы» 
(6+) от художника лауреата всероссийских 
конкурсов изобразительного и декоративно-
прикладного искусства Яны Ищенко. Слепим 
стильную салфетницу в виде гор. Познакомимся 
с техникой лепки из пласта и тонкостями 
работы ангобами — красками на основе глины, 
которыми вы сможете расписать ваше изделие.  
10 мая, 12:00 — мастер-класс «Традиционная 
среда» (6+) от Ирины Беликовой. Используя 
традиционные приёмы работы с глиной, слепим 
дерево и украсим его романовским орнаментом 
— глазками, веточками, насечками. 
10 мая, 18:00 — мастер-класс «Подсвечник» (6+) 
от Яны Ищенко. Участники мастер-класса смогут 
изготовить стильный подсвечник по мотивам 
традиционных изделий. Мастер познакомит  
с техникой лепки из пласта и технологией 
создания керамических изделий. 
17 мая, 18:00 — мастер-класс «Горшочек для 
цветов» (6+) от Яны Ищенко. Участники мастер-
класса смогут изготовить милый горшочек для 
суккулентов и других цветов.   
23 мая, 18:00 — мастер-класс «Рыба моей мечты» 
(6+) от члена Международного союза педагогов-
художников Анны Качановой.  
24 мая, 18:00 — мастер-класс «Брошь «Котик»  
или «Собачка» (6+) от Яны Ищенко. На мастер-
классе слепим брошь и распишем её ангобами.  
30 мая, 11:30 — мастер-класс по изготовлению 
подставки для карандашей и кистей «Лист» (6+)  
от Яны Ищенко.    
31 мая, 12:00 — мастер-класс «Изразец. 
Глиняная аппликация» (6+) от Анны Беликовой. 
Керамическая плитка, создаваемая по 
индивидуальному дизайну, всегда отражает 
личность автора. Яркие или нежные тона 
росписи, воплощение собственных идей 
декора позволят создать неповторимый 
экземпляр декоративно-прикладного 
искусства. Изразец можно использовать  
в дизайне собственного пространства или  
как подставку под горячее. Вы сделаете плитку 
ручной работы, украсив её романовскими 
сюжетами. 
Место проведения: Музей современной 
скульптуры: Студёновская, 39б. 
Запись на мастер-классы: 8-901-910-13-10. 

«В СЕРДЦЕ ВСЕГДА ВЕСНА» (12+), 
вход свободный
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07

«ЭПОХА ВОДОЛЕЯ» (12+),  
по пьесе Александра Пономарёва
Липецкий драматический театр
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ» (6+),  
вход свободный
Центр изобразительных искусств
Ул. Космонавтов, 98
Справки по телефону: 32-78-36

4 мая, 18:00 4 мая, 11:00 и 6 мая, 18:007 апреля – 14 мая
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В этом году ставший уже тради-
ционным межрегиональный фе-
стиваль «Музей для друзей» (6+) 

будет идти рекордные 10 дней. В них 
войдут концерты, лекции, экскурсии, 
мастер-классы и ещё множество увле-
кательных мероприятий. Предвари-
тельную программу презентовали на 
пресс-конференции в Липецком истори-
ко-культурном музее.

Встреча в Нижнем парке
На этот раз фестиваль носит назва-

ние «Музей для друзей. Перезагрузка 
320». Связано это с тем, что он открыва-
ет цикл крупных мероприятий, посвя-
щённых Дню города. 

— Мы в очередной раз попытаемся 
перезагрузить интерес липчан к своей 
малой родине, — говорит директор Ли-
пецкого историко-культурного музея 
Елена Колесникова. — Больше внимания 
уделим народным традициям и культур-
ной идентичности региона.

Дом фестиваля прежний — Ниж-
ний парк. Там разместят две площадки: 
«Культурный код» и «Интерпретация». 

Фестиваль «Музей для друзей»  
пройдёт с 25 мая по 3 июня

Фестиваль «Музей для друзей» 
впервые прошёл в 2018 году.  
На своих площадках объединяет 
более 7 000 человек. Культурному 
событию можно присвоить  
статус межрегионального —  
в нём участвуют представители 
различных городов страны. 

Неизменной остаётся задача 
фестиваля — организаторы 
предлагают поразмышлять  
над ценностью наследия  
прошлого для создания новых 
актуальных смыслов через 
творческую интерпретацию 
исторической памяти.

СПРАВКА

Их наполнение пока обсуждается. Из-
вестно, что на первой представят тради-
ции Липецкого края такими, какие они 
есть, на второй — то, как их можно пере-
осмыслить: создать современные произ-
ведения искусства. Идею этой площадки 
поддерживает конкурс дизайн-проектов 
для молодёжи. Организаторы предло-
жили участникам вдохновиться народ-
ными промыслами и создать эскизы 
современных вышивок на одежде или 
элементов костюмов.

— На площадку заявились почти 40 
человек, — рассказывает Елена Колес-
никова, — причём большинство из них 
готовы представить не схематические 

изображения, а сразу готовые изделия, 
например вышитую юбку.

Человек — культурный код 
Свою программу подготовят различ-

ные организации и учреждения города 
и региона. Ярким станет финальный 
день, 3 июня. Так, Липецкий Дом музы-
ки представит проект «Сергей Василен-
ко. Оживляя легенду», посвящённый 
150-летию со дня рождения композито-
ра. В 2021 году проект был поддержан 
Президентским фондом культурных 
инициатив. 

— Сергей Василенко — человек, ко-
торый соединил в себе огромное коли-

 Об основных этапах фестиваля «Музей для друзей» (6+) его организаторы  
 и участники рассказали на пресс-конференции в Липецком историко-культурном музее 



2 мая 2023 года № 17 (441) 21КУЛЬТУРНЫЙ КОД

«ZА ТОГО ПАРНЯ» (6+),  
концерт ко Дню Победы
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«ПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ» (6+), 
дирижёр Валерий Гергиев
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 22-56-57

Все мероприятия в городе  
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«МОЙ ВНУТРЕННИЙ ЭЛВИС» (16+), 
гастроли Московского театра кукол
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

4 мая, 19:00 5 мая, 12:00 20 мая, 19:00
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чество талантов, душевных качеств, при-
сущих русскому человеку, — рассказала 
художественный руководитель Липецкого 
Дома музыки Наталья Сосновская. — В его 
творчестве и жизни как раз отразился куль-
турный код. Мы прежде всего будем гово-
рить о сочинениях раннего периода Сергея 
Василенко, созданных в его имении, распо-
ложенном на Липецкой земле, таких как 
эпическая поэма «Сказание о граде вели-
ком Китеже и тихом озере Светояре». 

По словам Натальи Сосновской, липчане 
тепло и с интересом приняли цикл лекций 
о композиторе. Теперь спрашивают, когда 
будет их повторение. Случай представил-
ся. Однако есть нюанс — без специального 
оборудования симфонический оркестр не 
сможет исполнить масштабные произведе-
ния. Вместо них прозвучат русские народ-
ные песни в обработке и инструментальные 
произведения. 

Городская управа
Музей «Городская управа» разработал 

несколько вариантов участия в фестивале. 
Во-первых, он разместит интерактивную 
выставку «Наличники Липецкого края». 
Экспонаты были собраны в ходе масштаб-
ного этнографического исследования на 
территории региона. Музей проведёт ма-
стер-классы по изготовлению и раскраши-
ванию наличников. 

Ещё одна задумка — инклюзивные экс-
курсии, где гидами выступят глухие экскур-
соводы. 

— Второй формат пройдёт в театрализо-
ванном виде, — добавляет директор музея 
Ирина Сулина. — Инклюзия в музее — это 
когда мы все вместе, а не глухие с глухими, 
слышащие со слышащими.

Дебютные площадки
Новым участником станет Липецкий об-

ластной краеведческий музей. 

МЫ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ПОПЫТАЕМСЯ  
ПЕРЕЗАГРУЗИТЬ ИНТЕРЕС ЛИПЧАН К СВОЕЙ  

МАЛОЙ РОДИНЕ. БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ УДЕЛИМ 
НАРОДНЫМ ТРАДИЦИЯМ И КУЛЬТУРНОЙ 

ИДЕНТИЧНОСТИ РЕГИОНА

«

«

Желание приехать уже изъявили и му-
зеи из других регионов. Так, Национальный 
музей Карелии привезёт коллекцию реплик 
местных головных уборов. 

— Планируется делегация из Тамбова, 
— рассказала Елена Колесникова. — В про-
шлом году познакомились с местными ма-
стерицами, которые занимаются искусством 
своего края. Они уже тогда заявили об уча-
стии. Привезут реплики традиционных ко-
стюмов, вышивки, проведут мастер-классы. 

Фестиваль-марафон
Отдельная часть программы — фести-

валь-марафон, когда культурное событие 
разворачивается непосредственно в учреж-
дении. 

— Музеи, библиотеки, ДК покажут из-
нанку своей работы и классические меро-
приятия, — пояснила Елена Колесникова. 
— Мы выложили пост об этом в социальной 
сети. Он уже набрал около тысячи просмо-
тров, сделано множество репостов, лайков, 
то есть это интересно липчанам. Хочется, 
чтобы люди из центра города съездили  
в Липецкий Дом музыки, ДК «Матыра», Го-
родской Дворец культуры. 

Точное количество тематических зон 
ещё неизвестно — желающих влиться  
в канву фестиваля немало. Программа бу-
дет формироваться и дальше. Но ясно одно 
— этот фестиваль сможет удивить масшта-
бом и разнообразием, станет событием не 
только для города, но и для всей Липецкой 
области. 

________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

— На нашей площадке организуем три 
мероприятия: «Русские народные игры», 
«Шумовой оркестр: история музыкальных 
инструментов», «Вязание морских узлов», 
— говорит старший научный сотрудник му-
зея Василий Осипов. — «Вязание морских 
узлов» изначально заявлялось как интерак-
тив к экскурсии о Петре I, но потом мы по-
няли, что тема широкая и познавательная, 
многому можно научиться.

Все три направления дают возмож-
ность погрузиться в прошлое, представить, 
как жили, чем занимались люди, сравнить 
культурные традиции с современностью. 
Дополнительным штрихом станет ма-
стер-класс по лепке из глины от мастеров 
«Керамокластера».

Впервые в фестивале участвует и ДК 
«Матыра». Как рассказала заведующая от-
делом по культурно-массовой работе Ма-
рия Сапожникова, вначале было страшно 
заявляться, но потом поняли: им есть что 
показать. 

— Мы не всегда замечаем, как перепле-
тены современные тенденции и народные 
традиции, — комментирует Мария Сапо-
жникова. — И на примере костюмов, в ко-
торых сейчас выступают наши артисты, мы 
покажем, как миксуем современность и ста-
рину. 

 Фестиваль откроет выставка традиционных головных  
 уборов из фондов музея и коллекций партнёров 

 Директор Историко-культурного музея  
 Елена Колесникова отметила, что самым насыщенным  
 станет финальный день фестиваля — 3 июня 

Узнать расписание мероприятий, которые  
проходят в рамках фестиваля, можно  
в официальной группе «Музей для друзей»
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Более сотни юных хоккеистов объединил турнир имени Олега Пешкова

СКРЕСТИЛИ КЛЮШКИ
ВЛипецке 28 апреля стартовали VIII 

ежегодные соревнования среди 
юношеских команд, посвящённые 

памяти Героя России Олега Пешкова. 
Побороться за главный трофей решили 
команды из Воронежа, Москвы, Москов-
ской, Белгородской областей и, конечно 
же, Липецка. 

Только победа
Ледовые баталии в «Звёздном» нача-

лись в 8:45. У команд по две игры в день. 
Длительность периода не 20, а 15 минут, 
чтобы дети успели отдохнуть. Первыми 
сразились команды «Зарайск» из Мо-
сковской области и московский «Спар-
так». Встреча завершилась со счётом 0:18. 

— Ошибки есть, будем их исправлять, 
— говорит тренер «Зарайска» Юрий Чер-
ников. — Игра есть игра. Побеждает силь-
нейший. Ребята сыграли так, как могли. 
Моё наставление такое: «Бороться и ис-
кать, найти и не сдаваться!» Только побе-
да, только вперёд! Остальное — техниче-
ские моменты. 

— Результат — это работа всей школы, 
тренерского состава, — отмечает тренер 
«Спартака» Прохор Горбенко. — У нас хо-
рошая команда, дети подготовлены. Мы 
их отбираем, тренируем, воспитываем. 
Интересно со всеми поиграть командами, 
посмотреть ребят. Думаю, будет интерес-
ная игра с «Динамо» (Москва). Мы при- 
ехали только за победой.

Тренер «Спартака» отметил хорошую 
организацию соревнований, подготовку 
культурной программы для гостей. 

— Нас тепло встретили, — поясняет 
Прохор Горбенко. — Вчера провели экс-
курсию, сходили в кинотеатр, дали хоро-
шую гостиницу. 

Сформировать патриота
Спортсмены сделали небольшой пе-

рерыв для того, чтобы поучаствовать  

ДОСЬЕ

Олег Анатольевич Пешков 
(1970–2015). Российский 
военный лётчик. Подполковник. 
Его самолёт был сбит 
турецким истребителем над 
горами Туркмен 24 ноября 
2015 года. Пилот и штурман 
катапультировались, но по ним 
открыли огонь с земли. Лётчик 
погиб. Указом президента России 
Олегу Пешкову посмертно 
присвоено звание Героя 
Российской Федерации.

в торжественной церемонии открытия. 
Она началась с фильма о Герое России. 
Вступительное слово произнесла глава 
Липецка Евгения Уваркина:

— Главная цель турнира — формиро-
вание настоящего человека, человека со 
стержнем, сильного духом патриота сво-
ей страны. Таким был Олег Пешков. Ско-
рость в небе и скорость на льду — то, что 
объединяет. Желаю всем юным спорт- 
сменам ярких эмоций и честной игры! 
В этом турнире нет проигравших: кто-то 
из вас станет профессиональным хокке-
истом, чемпионом, но все — настоящи-
ми мужчинами. Спасибо организаторам  
и партнёрам, поддерживающим достой-
ную традицию проведения турнира, ко-
торый увековечивает память Героя. 

— Благодарю организаторов за при-
глашение на ежегодный турнир, посвя-
щённый памяти моего друга, боевого 
товарища Героя России Олега Пешкова, — 
сказал начальник Липецкого авиацентра 
Николай Мышкин. — Желаю спортсме-
нам мужества, отваги, достойной победы. 

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ 
ТУРНИРА — 

ФОРМИРОВАНИЕ 
НАСТОЯЩЕГО 

ЧЕЛОВЕКА, 
ЧЕЛОВЕКА СО 

СТЕРЖНЕМ, 
СИЛЬНОГО ДУХОМ 
ПАТРИОТА СВОЕЙ 

СТРАНЫ. ТАКИМ БЫЛ 
ОЛЕГ ПЕШКОВ

«

«

СПОРТ

 На церемонии открытия турнира Евгения Уваркина забросила символическую шайбу 

 Посмотреть игры и поддержать команды могли все желающие.  
 Трибуны были практически полностью заполнены 

 Участников приветствовали директор аэропорта  
 Юрий Сушков и спикер горсовета Евгения Фрай 

 Динамо (Москва): Динамо (Липецк) — 0:10 
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БРОНЗОВЫЕ РАФТЕРЫ 

ПЕРВЫЕ МЕДАЛИ 

Липецкие рафтеры завоевали бронзовые медали 
первенства России. Экипаж R4 в составе Даниила 
Вознесенского, Богдана Палатова, Егора Сиделёва  
и Даниила Синёва занял третье место в дисциплинах 
«Спринт» и «Параллельный спринт», рассказали  
в управлении физической культуры и спорта 
региона. Всего в первенстве России по рафтингу 
среди юношей и девушек до 16 лет приняли участие 
150 рафтеров из семи регионов страны. 

Липецкие стрелки завоевали первые медали на 
этапе Кубка России. Как рассказали в управлении 
физической культуры и спорта региона,  
в упражнении «трап» среди женщин лучшей 
стала заслуженный мастер спорта России Юлия 
Савельева. На соревнованиях среди мужчин 
липецкие спортсмены заняли весь пьедестал почёта: 
золото у Константина Пилипенко, серебро у Сергея 
Буркова, бронза у Ильи Виноградова. Тренируют 
спортсменов Ирина Кравчук, Роман Гуляев  
и Дмитрий Шеменев. 

Липчанин Юрий Волынчиков стал бронзовым 
призёром чемпионата России по пауэрлифтингу  
в весовой категории свыше 120 кг. Кроме этого,  
он выполнил норматив мастера спорта России, 
показав следующие результаты: приседания — 305 
кг, жим лёжа — 192,5 кг, становая тяга — 317,5 кг  
и сумма троеборья — 815 кг, сообщили в 
управлении физической культуры и спорта региона.
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Стечение обстоятельств
Евгения Уваркина забросила символическую шай-

бу, и после небольшой разминки на лёд вышли коман-
ды «Динамо» из Москвы и Липецка. Титулованный 
соперник сразу захватил лидерство: уже на 24-й секун-
де первая шайба оказалась в наших воротах. Затем по- 
очерёдно ещё три. Во втором и третьем периодах ситу-
ация не стабилизировалась, в каждом воспитанникам 
спортшколы № 11 забили по три шайбы. Игра завер-
шилась со счётом 0:10 в пользу москвичей. Лучшими 
игроками признали липчанина Артёма Ливенцева  
и москвича Артёма Иванова. 

— Заброшенные шайбы мы точно наиграли, — го-
ворит тренер команды «Динамо» (Липецк) Сергей 
Сухарев. — То, что у нас ноль на табло, — стечение об-
стоятельств. Где-то ребятам не хватило хладнокровия. 
По моим подсчётам, моментов 7–8 хороших они созда-
ли, могли забить 3–4 шайбы. Были ошибки в обороне, 
но это детский хоккей, они учатся: где-то не добежа-
ли, где-то недоглядели, нервы, ведь полные трибуны 
и открытие. Это нужно пройти, чтобы быть сильнее  
и расти. Сбросим это всё на стартовое волнение, посмо-
трим, как дальше сложатся игры. 

Московская команда «Динамо» регулярно выступа-
ет в турнире. Её представители говорят, что для них 
большая честь участвовать в соревнованиях, посвя-
щённых такому человеку, как Олег Пешков. На вопрос, 
как оценивает уровень и рост липецкой команды, тре-
нер соперников Андрей Кузьмин ответил так: 

— Здесь дело не в уровне и росте. Есть детская шко-
ла, главное — работать, тренироваться, и всё придёт. 
Все команды хорошие, выделять никого не будем. По-
бедит сильнейший. «Динамо» всегда нужно первое 
место, второго не бывает.

Накал страстей
Состязания рассчитаны на три дня. За это время 

прошли 16 матчей. Посмотреть игры и поддержать ко-
манды могли все желающие — вход был свободным. На 
трибунах не только родные спортсменов, но и все лю-
бители этого вида спорта. 

— Недавно завершился сезон у нашей молодёжной 
команды, — говорит болельщик Алексей. — Старался 
посещать все матчи. Здесь такой накал страстей, заряд 
эмоций. Ведь хоккей — самая непредсказуемая из всех 
игр. Соскучился, пришёл посмотреть на подрастающее 
поколение. Могу сказать, что дети не уступают взрос-
лым.

Впервые соревнования по хоккею в честь лётчи-
ка Героя России Олега Пешкова прошли в Липецке  
в 2016 году благодаря поддержке со стороны родитель-
ского комитета спортивной школы № 11, предприни-
мателей и администраций города и области. Главная 
миссия турнира — спортивное и патриотическое вос-
питание подрастающего поколения, формирование  
у юных спортсменов чувства сопричастности к истории 
страны.

___________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Оксана Макарова
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Итоги турнира —  
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 В течение трёх дней в «Звёздном» прошли 16 матчей 
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